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В лихие 90-е у нас был модным 
вопрос: «Если ты умный, то по-
чему бедный?» Задавали его, как 
правило, люди циничные и шу-
стрые, сумевшие ловко восполь-
зоваться грабительскими рефор-
мами Гайдара - Чубайса и «диким 
рынком». Те времена прошли, по-
родив касту олигархов, и сейчас 
впору спросить иначе: «Если Рос-
сия такая богатая, то почему в ней 
столько бедных?»

Экономисты из правительства 
и соратники А. Кудрина объ-
ясняют это технологическим 
отставанием, низкой произво-
дительностью труда и чуть ли не 
ленивым характером большин-
ства граждан. Эти речи столь же 
далеки от реальности, сколь наше 

правительство далеко от народа. 
По мнению бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова, «экономическая 
политика правительства сосре-
доточена на единственной задаче 
- защите интересов федерально-
го бюджета, то есть себя. Любой 
ценой, даже ценой торможения 
экономики, падения уровня жизни 
населения».

В январе-феврале 2018-го 
реальные доходы граждан про-
должали падать, а российские 
миллиардеры, как свидетельству-
ет Bloomberg Billionaires Index, 
разбогатели на 11 миллиардов 
долларов. Всего же иностранные 
исследователи насчитывают в 
РФ 180 человек с состоянием бо-
лее миллиарда долларов. Бога-
теть им, оказывается, не мешает 

ни «низкая производительность 
труда», ни «технологическое от-
ставание». Наоборот, по количе-
ству миллиардеров мы в лидерах, 
занимаем пятое место в мире по-
сле США, Китая, Германии и Ве-
ликобритании. Выходит, дело не в 
плохой работе наших граждан, а 
в том, кто и как делит созданные 
ими богатства страны.

В недавнем послании Феде-
ральному собранию президент 
В. Путин потребовал за шесть 
лет вдвое снизить уровень бедно-
сти: «Мы должны решить одну из 
ключевых задач на предстоящее 
десятилетие - обеспечить уверен-
ный, долгосрочный рост реаль-
ных доходов граждан».

Прямо сейчас начинаем?
Павел Максимов

История газо-
снабжения Рос-
сией Украины 
в последние 

двадцать с лишним лет 
сложна и запутанна. 
Периодически возника-
ли скандалы по поводу 
оплаты Незалежной 
российского голубого 
топлива и ее же откро-
венного воровства газа 
из проходящей по ее 
территории трубы. По-
литики Запада при этом 
голосили, что «Москва 
использует газ как по-
литический инструмент 
давления на Киев». По-
том в расчеты между 
двумя государствами с 
какого-то бодуна вкли-
нилась мутная компа-
ния «Росукрэнерго», где 
бенефициарами были 
объявленные в между-
народный розыск кри-
минальные автори-
теты.

Ряд экспертов счита-
ет: если бы мы действи-
тельно хотели навре-
дить Украине, можно 
было бы вообще от-
ключить им газ и пусть 
потом возмущенные 
холодами граждане 
сметают П. Порошен-
ко с подельниками на 
очередном майдане. 
Мы же, наоборот, за-
нимались благотво-
рительностью, качая 
газ  замерзающим со-
седям. Забавно, но и в 
Евросоюзе есть кучка 
свеже испеченных чле-

нов типа стран Балтии, 
Польши и примкнув-
ших к ним, которые 
впадают в истерику от 
одной мысли, что их 
экономика работает 
благодаря российско-
му газу. Они пытаются 
лоббировать ограниче-
ния (а то и запреты!) на 
поставку этого топлива 
в Европу, чтобы небед-
ные Германии и Фран-
ции «проплатили за них 
газ из альтернативных 
источников».

Договоры о постав-
ках газа и о его же 
транзите в Европу Мо-
сква и Киев заключили 
в 2009 году на десять 
лет. Нафтогаз должен 

был закупать большую 
часть топлива по прин-
ципу «бери или пла-
ти» - либо забираешь 
согласованный объем 
газа, либо, если отка-
зываешься, все равно 
платишь. Так принято в 
мировой практике.

Киев платить не 
смог и в очередной 
раз надеялся уворо-
вать из трубы газ, ко-
торый шел транзитом 
из России в Европу. Но 
странам ЕС в какой-то 
момент понадобилось 
меньше газа. Газпром, 
естественно, сократил 
транзит, и руководство 
Нафтогаза возопило, 
поскольку и красть 

стало труднее, и опла-
та России за транзит 
уменьшилась.

Украинским властям 
привиделось, что они  
потеряли деньги, и они 
выкатили иск Газпро-
му на 4,63 млрд долла-
ров. А Стокгольмский 
арбитраж повел себя 
не слишком прилично. 
С одной стороны, он 
признал, что Украина 
должна России за нару-
шение правила «бери 
или плати» 2 млрд дол-
ларов (в реальности 
гораздо больше), с дру-
гой - не признал, что 
сокращение транзита 
было вызвано падени-
ем спроса ЕС на газ. В 
итоге виноватой, как 
всегда, оказалась Рос-
сия, и Газпром, дескать, 
должен теперь Нафто-
газу 2,56 млрд долла-
ров. Кто бы сомневался 
в такой ориентации ев-
ропейского правосудия.

Ответ Газпрома 
представляется вполне 
разумным: решено во-
обще расторгнуть кон-
тракт с Украиной на 
поставки ей российско-
го газа. Пусть закупает 
в Европе, где, кстати, 
из-за сильных холодов 
цена его выросла поч-
ти вдвое. Теперь все 
сурово: ни нашего газа 
Киеву, ни сиропа благо-
творительности. 

Алексей Воробьев

Поэтому написаны 
специальные указы, 
приказы и распоряже-
ния. Они нужны: нельзя, 
чтобы кто-то испортил 
праздник футбола. Во-
прос только в степени 
бдительности.

Мы уже сообщали 
в нашей газете, что на 
время чемпионата на-
мечено закрыть в горо-
дах проведения матчей 
(и в 200 км вокруг них) 
все производства, кото-
рые теоретически мо-
гут создать опасное за-
грязнение окружающей 
среды. На сопутствую-
щие этому огромные 
экономические убытки 
решено махнуть рукой. 
И вот продолжение.

Решено тормозить на 
въезде в РФ агрессив-
ных иностранных фана-
тов, привыкших устра-
ивать дебоши до, после 
и во время матчей. Ин-
терпол представит нуж-
ные списки, и «часовые 
Родины» встанут сте-
ной. С этим ладно.

Строгий превентив-
ный санитарный кон-
троль придется пройти 
тем, кто будет гото-
вить еду - даже не фут-
болистам, а болель-
щикам и участникам 
массовых мероприя-
тий. Тоже оправданно. 
Но вот почему именно 
ФСБ разрабатыва-
ла рекомендации по 
ограничению продаж 
спиртного в горо-
дах, где пройдут мат-
чи ЧМ-2018, понять 
сложно. Да, болельщи-
кам злоупотреблять 
спиртным не стоит, но 
какое отношение это 
имеет к государствен-
ной безопасности? 
Злоупотребление бди-
тельностью не менее 
вредно, чем и любое 
другое.

Тем более что пока 
предполагается запре-
щать спиртное только в 
стеклянной таре. А что 
помешает любителям 
перелить зелье в пла-
стиковую бутылку из-
под минералки? Оте-

чественные фанаты и 
не такое научились пря-
тать - даже при сплош-
ном шмоне на входе 
умудряются проносить 
на стадион файеры и 
прочую пиротехниче-
скую гадость. Не при-
думают ли наши право-
охранители на время 
проведения ЧМ новые 
правила обыска, и тогда 
раздевание болельщи-
ков догола покажется 
многим лишь верхом 
вежливости.

Проблемы ждут и 
владельцев оружия. 
Любого - гражданского, 
служебного, охотничье-
го. Все, что зарегистри-
ровано, будет изымать-
ся (за очень редким 
исключением) Росгвар-
дией на срок с 25 мая 
по 25 июля вместе с 
патронами. А то вдруг 
кому захочется устро-
ить салют из берданки в 
честь победы любимой 
команды. Таким обра-
зом города, где будут 
проходить игры, власти 
надеются превратить в 
демилитаризованные 
зоны. Хотя представи-
тели криминального 
мира стволы, увы, не ре-
гистрируют и умеют их 
прятать.

В списке спецмеро-
приятий присутствуют 
ограничения по транс-
портным перевозкам, 
средствам связи, гости-
ничному бизнесу и еще 
много чего придума-
ется. Позиция властей 
понятна: ЧМ должен 
пройти спокойно. Но 
также известно, что 
когда у нас начинают 
что-либо ограничивать, 
то часто идут до упора, 
а то и до абсурда, зачи-
щая подведомственную 
территорию до степени 
полной стерильности. 
Что может превра-
тить праздник мирово-
го футбола в унылые 
строевые мероприятия 
под лозунгом: «Пущать 
не велено». Не хотелось 
бы такого...

Лаврентий 
Павлов

ЦИФРА НЕДЕЛИ
22 МЛРД

рублей составили доходы Москвы от платных парковок и штрафов за 
нарушения правил дорожного движения в 2017 году.
Большую часть этой суммы составляют штрафы - 16,6 млрд рублей. На платных 
парковках столица заработала 5,3 млрд рублей. Эксперты сравнили доходы Москвы 
от платных парковок и штрафов с бюджетом среднего региона Центральной России.

До степени 
стерильности

Те, кто помнит Москву времен Олимпиады-80, 
до сих пор восхищаются ухоженностью, чистотой 
и свободными пространствами нашей столицы. 
Власти и соответствующие спецслужбы провели 
большую работу, чтобы исключить всевозможные 
эксцессы, связанные с пребыванием массы ино-
странных гостей. Олимпиада прошла без серьез-
ных происшествий. Сегодня власти хотят того же 
самого в ходе ЧМ-2018.

БЕЗ ГАЗА И БЕЗ СИРОПА
Странная новость прилетела на днях из столицы 
Швеции. Арбитражный суд Стокгольма обязал 
российскую компанию «Газпром» выплатить 
компенсацию компании «Нафтогаз Украины» 
в сумме 2,56 млрд долларов.

Особенности национальной бедности
В январе 2018 года самая низкая минимальная зарплата в Евросоюзе со-
ставляла 261 евро. По данным Евростата, такая минималка у Болгарии, не 
слишком процветающей в сегодняшнем мире. Минимальная зарплата в 
России в мае этого года приблизится к прожиточному минимуму - 160 евро, 
то есть останется много меньшей, чем у самых бедных в Европе.
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Как «латиносы» 
выдавили с рынка 
белорусов

Милые ругаются, только 
тешатся. Но Россия и Бело-
руссия стали «тешиться» 
слишком часто: на днях раз-
разился новый скандал. С 26 
февраля Россия планирова-
ла запретить ввоз белорус-
ской молочки, затем дату 
перенесли на 6 марта. Офи-
циальная причина, как всег-
да, в несоблюдении санитар-
но-гигиенических норм. А на 
самом деле?

Первого марта Алек-
сандр Лукашенко за-
явил: «Меня спецслужбы 
информируют, что за-
везли из Новой Зелан-
дии или откуда-то сухое 
молоко - появились из-
лишки и они начинают 
нас придерживать, пока 
реализуют то молоко». 
Президент Белоруссии 
пригрозил, что терпеть 
этого не будет и примет 
ответные меры.

Так что же получается, 
Россельхознадзор обманы-
вает? Или белорусское КГБ 
неправильно информирует 
своего президента?

«МН» решил разобраться. 
Для этого мы взяли офици-
альную статистику по им-
порту молока. Оказалось, 
что в прошлом году закуп-
ки сухого молока из стран 
дальнего зарубежья дей-
ствительно резко выросли 
(в 3,7 раза в физическом и в 
4,5 раза в денежном выраже-
нии), причем в наибольшей 
степени нарастила объемы 
как раз Новая Зеландия.

Об этом, например, в 2017 
году отчиталась Федераль-
ная таможенная служба. 
Первый удар по белорус-
ской молочке мировой ры-
нок нанес в прошлом году 
- тогда цены на сухое моло-
ко упали на мировых бир-
жах почти в два раза (с 2600 
до 1660 долларов за тонну). 
Российские переработчики 
стали переходить на южно-
американское сухое молоко.

Белорусам пришлось сле-
дом за Новой Зеландией 
(поставляющей, к слову, на 
мировой рынок треть сухо-
го молока) снижать цены: 
сегодня Белоруссия пред-
лагает его по 100 рублей за 
килограмм, что равносильно 
ценам на мировом рынке.

Но уступки белорусов 
ситуацию не спасли. Если в 
2016 году импорт молока и 
молокопродуктов из Бело-

руссии составлял в общем 
объеме импорта 82%, а доля 
Новой Зеландии - 4% (по 
столько же у Аргентины и 
Уругвая), то уже за первые 
четыре месяца 2017 года 
импорт из Белоруссии со-
кратился до 69%, а из Новой 
Зеландии вырос до 10%.

Бороться белорусам есть 
за что: на начало 2018 года 

Россия обеспечивает себя 
товарным молоком всего на 
75%, белорусы в прошлом 
году поставили в Россию 
свыше 5 млн тонн молочной 
продукции, или почти 30 ли-
тров на каждого россиянина.

В денежном выражении 
это почти 1,5 млрд USD, или 
по 150 долларов на каждого 
жителя Республики Бела-
русь в год.

Почему российское 
молоко стоит 
так дорого?

В чем только не обвиняют 
белорусов! И свою продук-
цию они якобы фальсифици-
руют... На самом деле подде-
лывают вовсе не белорусы: в 
конце прошлого года в ходе 
проверок на подмосковных 
продовольственных рынках 
выяснилось, что твердые 
сыры «производства Бела-
русь» по 270-350 рублей за 
килограмм производятся 
вовсе не в Белоруссии, а в 
подмосковных подпольных 
цехах из пальмового масла, 
импорт которого после 
кризиса вырос как 
минимум на 26%.

К слову, проверя-
ющие ушли, а все 
тот же сыр 
на рынках 
остался. «И 
что, в этом 
белорусы 
виноваты? 

- комментирует глава юриди-
ческого агентства «Россий-
ское право» Алексей Само-
хвалов. - Если контрольные 
органы не могут навести 
порядок в своей стране - это 
вопрос к контрольным ор-
ганам. Или, может, властям 
выгодно закрывать на это 
глаза, чтобы потом отчиты-
ваться с высоких трибун, что 

у нас сыр доступен пенсио-
нерам и вообще ничего не 
дорожает?»

В той же Белоруссии не 
продают сыр из пальмо-
вого масла под видом на-
турального: за продавцами 
ведется строгий контроль, 
а все предприятия работа-
ют по ГОСТу в отличие от 
российских.

Замруководителя аграр-
ного думского комитета 
Айрат Хайруллин заявил 

о том, что цен, по которым 
Белоруссия приво зит в Рос-
сию молочку, якобы «нигде 
в мире нет»: «Сегодня Бе-
лоруссия предлагает сухое 
молоко с доставкой по 100 
рублей за килограмм, в пере-
счете на молоко - 11 рублей 
за литр».

На самом деле это и есть 
цена сухого молока на миро-
вом рынке. Только почему в 
самой России себестоимость 
одного литра - 24-28 
рублей, что в 2,5 раза 
выше среднемировой 
цены?

Хайруллин объяс-
няет: только на корм 
надо потратить в Рос-
сии 11 рублей на каж-
дый литр. Получается, 
по экспорту зерна Рос-
сия - мировой лидер, а 
содержание скота вле-
тает в копеечку? Плюс 
еще кредиты, электри-
чество. Вот и набегает 
цена почти в три раза 
выше среднемировой.

Эксперты уже зая-
вили о том, что «исчез-
новение столь опасных 

конкурентов станет крайне 
своевременной помощью 
для российской молочной от-
расли».

«Завезли и 
восстанавливают»

Отправной точкой запре-
та считается обращение к 
премьер-министру Дмитрию 
Медведеву президента Та-
тарстана Рустама Минниха-
нова: глава республики две 
недели назад пожаловался, 
что местные переработчики 
закупили импортное сухое 
молоко, из-за этого ферме-
ры и колхозы находятся на 
грани разорения. Закупочная 
цена на цельное молоко упа-
ла с 28 до 7-18 рублей! К сло-
ву, Татарстан является одним 
из ведущих регионов в РФ 
по производству молока. И 
вот теперь катастрофа - его 
некуда девать! «Потому что 
завезли сухое молоко. Моло-
кокомбинаты купили сухое 
молоко, восстанавливают 
его, производят продукцию. 
Поэтому без вашего вмеша-
тельства эта тема, наверное, 
не решится, если мы будем 
способствовать запуску су-
хого молока и производству 
из него продукции, то это 
обернется серьезными поте-
рями», - сказал Минниханов. 
Медведев обещал во всем 
разобраться.

«Да, у нас общий рынок с 
нашими друзьями, партнера-
ми из Евразийского союза, 

более того, мы не можем 
его ограничивать в силу под-
писанного соглашения, но, в 
конечном счете, мы должны 
думать о наших гражданах», 
- отметил Дмитрий Медве-
дев.

Думать о гражданах - дело 
хорошее. Вот только поче-
му аналогичный запрет не 
касается поставок сухого 
молока из Южной Амери-
ки, которые уже в прошлом 
году составляли треть всего 
импорта?

«Импортное сухое молоко 
никуда не уйдет, - считает Са-
мохвалов. - Сегодня Россия 
способна произвести всего 
лишь половину тех объемов 
сухого молока, которые тре-
буются пищевой промыш-
ленности, причем по цене в 
два-три раза выше, чем цена 
«привозной» продукции. 
Ясно, что ни один молочный 
комбинат не будет покупать 
товар в три раза дороже, 
имея возможность привезти 
дешевое молоко из Новой 
Зеландии или Аргентины».

Тем временем свои услуги 
по поставкам сухого моло-
ка России уже предложили 
Иран и Турция. Так что же, 
старый друг хуже новых 
двух? И чем могут обернуть-
ся угрозы Лукашенко в адрес 
России?

«Единственное, чем может 
манипулировать Батька, - 
это политической поддерж-
кой. До сих пор Белоруссия 
являлась для России самым 

верным союзником. 
Даже в те годы, ког-
да импорт белорус-
ской молочки до 
введения санкций в 
2014 году опускался 
ниже 40%, а осталь-
ной объем занима-
ли Финляндия, Ни-
дерланды и другие 
страны. Сегодня 
союзников у Рос-
сии, кроме Батьки, 
почти не осталось 
-  Украина грозит-
ся войной, и очень 
важно, какую по-
зицию займет Бе-
лоруссия в новом 
витке конфликта. 
В таких условиях 
глупо менять бли-
жайшего союзни-
ка Белоруссию на 
далекие Новую 
Зеландию и Ар-
гентину», - считает 
Алексей Самохва-
лов.
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Белорусская молочка
опять под запретом

Россельхознадзор установил временные 
ограничения на импорт молочной продукции 
из Белоруссии. Официальная причина - нарушение 
требований безопасности. А на самом деле?

МЕЖДУ ТЕМ
Ограничат ли поставки 
сухого молока из Киргизии?

«Учитывая неоднократные попытки 
ввоза молочной продукции из  Киргизии 
в Россию с нарушением российского за-
конодательства, Россельхознадзором 
будет проведено внутреннее совеща-
ние с  целью рассмотрения ограничений 
на поставки сухого молока со всех пред-
приятий Киргизии»,  - сообщила пресс-
служба ведомства.

2 марта 2018 года инспекторами управ-
ления Россельхознадзора на  россий-

ско-казахстанском участке границы 
Оренбургской области остановлены три 

грузовых автомобиля из Киргизии, пере-
возившие более 40 тонн сухого 
молока на территорию России. 
Машины следовали в Москву 
по  адресу предприятия ООО 
«Белруспродукт».

В прошлом году закупки 
сухого молока из стран 
дальнего зарубежья вы-
росли в 3,7 раза в физиче-
ском и в 4,5 раза в денеж-
ном выражении.
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Правосудие 
по-английски
Лондонский суд поста-
новил, чтобы российский 
нефтегазовый олигарх 
Фархад Ахмедов передал 
своей бывшей жене Татья-
не впечатляющую сумму в 
453 миллиона фунтов, что 
равняется 41,5 процента 
семейного состояния.

Супруги прожили вместе 20 
лет. По слухам, все это время 
Татьяна даже не пыталась хоть 
на время разделить с мужем 
трудности его жизни, предпо-
читая не покидать приобретен-
ный Фархадом роскошный дом 
в Лондоне, куда она перебра-
лась сразу после свадьбы. Она 
вела там гламурную жизнь, не 
стесняясь в расходах. Но офи-
циально считается, что все свое 
богатство Ахмедов нажил, бу-
дучи женатым на Татьяне. Вот 
почему таким дорогим оказал-
ся развод.

Как пишет «Дейли мейл», 
Фархад попытался сохранить 
свое состояние, переведя день-
ги в офшорные зоны. Поиском 
этих капиталов занимались ад-
вокаты бывшей жены.

Суд передал Татьяне бывший 
семейный дом Ахмедовых, его 
коллекционный автомобиль 
«Астон Мартин» стоимостью 
350 тысяч фунтов и произведе-
ния искусства стоимостью 90 
миллионов фунтов стерлингов. 
Ей удалось заполучить в свои 
руки его дорогие спортивные 
ружья, адвокаты арестовали 
вертолет и самолет Ахмедова.

Олигарху нравилось жить в 
Англии, где они с женой обза-
велись поместьем c большой 
усадьбой стоимостью 39 мил-
лионов фунтов. Кроме того, 
Роман Абрамович по-дружески 
продал Ахмедову свою знаме-
нитую суперъяхту «Луна».

И теперь значительная часть 
нажитого, можно сказать, потом 
и кровью добра может достать-
ся бывшей супруге. Ахмедов 
безутешен. Он начинал с тор-
говли собольим мехом, но глав-
ные деньги заработал, продав в 
2012 году свою долю в 49 про-
центов в компании «Нортгаз» 
за 1 миллиард 376 миллионов 
долларов. Ахмедов не ожидал, 
что из-за «простого развода» он 
попадет под каток британского 
суда и известной специалистки 
по разводам знаменитостей ад-
вокатши баронессы Шеклтон с 
ее командой, разгромившей за-
щиту олигарха.

  Богатые тоже плачут

Крупнейший инфор-
мационный ресурс 
Америки CNN, анали-
зируя военную часть 
послания Владимира 
Путина Федеральному 
собранию, расценил 
слова президента РФ 
как «предупреждение 
США», которым не 
стоит «связываться с 
Россией и ее новым 
устрашающим ядер-
ным арсеналом».

Рассказ Владимира Пу-
тина о новых российских 
вооружениях, названный 
обозревателем CNN «фан-
тастическим», усилил кри-
тику намерений Белого 
дома потратить миллиарды 
долларов, чтобы модерни-
зировать 150 атомных бомб, 
пылящихся в европейских 
хранилищах. Критики это-
го плана называют его бес-
полезным и грозящим ка-
тастрофой, если эти бомбы 
попадут в руки террористов. 
Военные эксперты говорят, 
что эти бомбы уже не пред-
ставляют военного инте-
реса, так как США сейчас 
опираются на значитель-

ный арсенал своих страте-
гических ракет с ядерными 
боеголовками.

Однако компании воен-
но-промышленного ком-
плекса США меньше все-
го думают о безопасности 
страны, для них важнее до-
ходы и распил бюджетных 
средств. Им удалось убедить 
администрацию Трампа 
выделить 10 миллиардов 
долларов на то, чтобы изме-
нить конструкцию европей-
ских атомных бомб и при-
дать им возможность более 
точного попадания в цель. 
Эта работа не потребует на-
учных открытий и прорыв-
ных конструкторских реше-
ний - с ними у американских 
разработчиков сегодня не 
слишком все ладится.

В тупике оказались и 
китайские конструкторы. 
На днях выяснилось, что 
их программа по созданию 
истребителя-невидимки пя-
того поколения, который 
якобы уже готов к выпол-
нению боевых задач, оказа-
лась блефом. Поступающие 
на вооружение машины 
снабжены старыми движ-
ками 20-летней давности, 
скопированными с совет-
ской техники, и они не дают 

возможности летать на 
требуемых сверхзвуковых 
скоростях. Попытка создать 
новый двигатель оберну-
лась крахом.

А вот из Сирии арабские 
источники передают об 
успешном боевом креще-
нии двух российских само-
летов пятого поколения, 
которые, скорее всего, те-
стировались в ходе атаки 
на лагеря подготовки бое-
виков в захваченном тер-
рористами регионе Гуты. 
Их кратковременное пре-
бывание на сирийском теа-
тре военных действий уже 
обрастает легендами.

Из США приходит ин-
формация о переполохе в 
Пентагоне и Белом доме, 
военным и разведслужбам 
дали нагоняй за то, что они 
не отслеживают должным 
образом разработку Рос-
сией новых вооружений. 
Правда, генералы уверя-
ют президента и конгресс 

в том, что испытания в 
Арктике российских кры-
латых ракет с миниатюр-
ным ядерным реактором 
закончились катастрофой, 
а остальные разработки 
находятся на стадии ис-
пытаний. Впрочем, столь 
же скептически на первых 
порах было воспринято и 
первое применение в си-
рийской кампании крыла-
тых ракет «Калибр».

В то же время американ-
ская система перехвата ра-
кет выглядит крайне нена-
дежной. «Вашингтон пост» 
пишет, что эта система, рас-
положенная на Аляске и в 
Калифорнии, в ходе испы-
таний только в 10 случаях из 
18 поразила цели. Причем 
рассчитана она только на 
медленно летящие по бал-
листической траектории 
цели и не может отражать 
атаки обходящих радары 
крылатых ракет, не говоря 
уже о гиперзвуковых.

Историческое решение 
для этой автомобильной 
страны принял Федераль-
ный административный суд 
в Лейпциге. Это произошло 
после того, как группа по 
защите окружающей среды 
«Экологическое действие в 
Германии» подала судебные 
иски на власти двух круп-
ных городов - Штутгарта и 
Дюссельдорфа, где уровень 
загрязненности особенно 
велик, чтобы заставить их 
принять меры по сниже-
нию загрязненности возду-
ха до установленных в ЕС 
уровней.

Германия, гордившаяся 
званием родины дизельно-
го двигателя, построенно-
го в 1897 году Рудольфом 
Дизелем, упорно держала 
курс на создание все бо-

лее совершенных моторов. 
Однако дизельную техни-
ку подвела двуокись азо-
та, которая находится в ее 
выхлопах, - в повышенной 
концентрации она вредна 
для здоровья.

Засилье дизельных ма-
шин в Германии привело 
к тому, что в 70 городах 
концентрация двуокиси 
азота превысила установ-
ленный в Европе допусти-
мый уровень. Тревожная 
статистика окончательно 
убедила судей, что с дизе-
лем пора заканчивать.

Ангела Меркель, вы-
ражающая интересы мо-
гущественного автомо-
бильного лобби, дизель 
запрещать не собирается. 
Ее Христианско-демо-
кратический союз полно-

стью стоит на стороне 
автомобильных баронов, 
уверяющих, что их маши-
ны становятся все эколо-
гичнее и превосходят по 
этому показателю бензи-
новые. 

Было бы неплохо, если 
бы борьбу с дизельными 
автомобилями поддержали 
и власти крупных россий-
ских городов. Особенно это 
актуально для Москвы, где 
воздух считается одним из 
самых грязных в Европе. 
Мэры Парижа, Мадрида и 
Афин обязались к 2025 году 
избавить центральные ули-
цы от дизельного транспор-
та. Итало-американский 
концерн «Фиат-Крайслер» 
обещает порвать с дизель-
ными авто к 2022 году. И 
только германские авто-
мобильные гиганты не 
торопятся расставаться с 
национальным достоянием 
и убирать со сборочных ли-
ний автомобили с дизель-
ными моторами.

Миллионы немецких 
водителей теперь будут 
находиться в состоянии 
неопределенности. Запрет 
может коснуться каждого 
из них, особенно владель-
цев старых дизельных ав-
томобилей, признанных 
наиболее опасными за-
грязнителями окружаю-

щей среды. Судьи уверя-
ют, что любые запреты на 
въезд «наказанных» авто-
мобилей будут проводить-
ся поэтапно.

В 2014 году европейская 
исследовательская группа 
по экологии и здоровью в 
транспортном секторе про-
вела исследование о влия-
нии выхлопов и двуокиси 
азота на людей и обезьян, 
инициированное герман-
скими автопроизводителя-
ми. Его результаты так и 
не были опубликованы, а 
занимавшийся эксперимен-
тами исследовательский 
институт распустили. Спе-
циалистов обвинили в на-
рушении этических норм. 
Похоже, с помощью раз-
горевшегося скандала ор-
ганизаторы исследования 
попытались избежать огла-
шения хотя бы предвари-
тельных его результатов, 
которые оказались бы не 
в пользу автомобильных 
производителей. Хотя в 
аналогичных эксперимен-
тах невольно участвуют 
миллионы людей, живу-
щих по соседству с запол-
ненными автотранспортом 
магистралями. Уже не раз 
медики фиксировали среди 
них высокий уровень забо-
леваний дыхательной и сер-
дечно-сосудистой систем.

  Прощай, дизель!

В Германии запрещают дизельные автомобили

Российские ракеты 
ошеломили Вашингтон

  Вооружены и очень опасны

Власти городов Германии получили право за-
прещать въезд дизельных машин. Такие меры 
должны способствовать борьбе с загрязнени-
ем воздуха.
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нию 
этому 

особня-
ку на Ни-

китском старо-
го доброго имени. В этом 
смысле я исключительно на 
стороне ветеранов. Ведь и 
сам в студенческие годы ис-
пользовал любую возмож-
ность проскочить в Дом-
жур с кем-то из бывалых и 
увидеть самого Евтушенко, 
потягивающего в рестора-
не коньячок или пиво. Мне 
очень хочется вернуть это 
ощущение для студентов, 
чтобы они приходили в Дом-
жур и общались с професси-
оналами, в том числе с пред-
ставителями зарубежных 
СМИ. Идея такая есть, и мы 

обязательно будем каким-
то образом воплощать ее в 
жизнь.

Вообще, что касается 
идей, то их очень много, и не 
только собственных...

«Прошу принять 
в СЖР»

- Да, но мы-то с вами 
не о планах говорить со-
брались, а о сделанном за 
100 дней.  Слышал я, что 
чуть ли не лавинообразно 
поползло вверх количество 
вступающих в ряды СЖР. 

- Ну если не лавинообраз-
но, то, во всяком случае, эта 
кривая уверенно устреми-
лась вверх. И не только в ре-

гионах, но и в столице.
- А с чем это свя-

зано?
- Думаю, с тем, что 

люди увидели реаль-
ные перемены в сою-
зе, особенно по части 
повышения статуса 

нашей профессии. 
Кроме уже предпри-

нятых шагов в данном 
направлении назову еще 

и обращение в Госдуму с 
предложением узаконить 
взаимоотношения СМИ и 
власти. Есть, скажем, пред-
ложение накладывать се-
рьезные штрафы на ми-
нистерства и ведомства, 
предприятия и организации 
за отказ в аккредитации 
или в предоставлении ин-
формации, за затягивание 
процессов реагирования на 
критику. 

Так что ответ на вечный 
вопрос: «А зачем нужен 
Союз журналистов?» - по-
степенно наполняется поло-
жительным содержанием. 

Вообще, я должен заме-
тить: чем больше времени 
проходит со дня моего из-
брания председателем СЖР, 
тем увереннее я себя ощу-
щаю. Как будто вся моя 
предыдущая жизнь и жур-
налистская карьера готови-
ли меня к этой работе. Мне 
легко общаться, потому что 
я знаю людей, знаю пробле-
мы, знаю, что говорить. Как-
то так сложилось, что все у 
меня к этому свелось каким-
то странным образом.

- Вот слушаю вас, Вла-
димир Геннадиевич, а сам 
думаю: Домжур-то навер-
няка остался в стороне от 
больших забот?

- Вы зря так думаете...
- Я ведь почему спро-

сил? Люди моего возрас-
та, а ветераны постар-
ше - тем более, всегда с 
ностальгией вспоминают 
годы, когда Домжур слу-
жил им вторым домом, 
но при этом вынужденно 
отмечают, что сегодня 
он не тот...

- В Домжур пришел новый 
директор - Вячеслав Ума-
новский, у которого боль-
шие планы по 
возвраще-

время поговорить с мини-
стром внутренних дел Вла-
димиром Колокольцевым.

В командировках 
рождается истина

- О насыщенности этих 
ста дней говорят и ваши 
многочисленные команди-
ровки...

- Да, их было немало, но 
я, пожалуй, остановлюсь на 
самых значимых. Весьма 
плодотворной оказалась не-
давняя поездка в Крым, где 
я встретился с главой ре-
спублики Сергеем Аксено-
вым. В ходе нашей встречи 
мы обсудили возможности 
проведения медиафорумов 
и фестивалей в Крыму. А с 
губернатором Севастополя 
Дмитрием Овсянниковым 
сфокусировали свое внима-
ние на взаимодействии СМИ 
с местной властью.

Эта тема, кстати, акту-
альна не только для Крыма. 
Так или иначе она всплыва-
ла всюду, где я за это время 
побывал, - в Твери, Калуге, 
Иванове, Коломне или в 
Грозном, который в послед-
ний раз я видел во время вой-
ны. Сейчас там небоскребы, 
фантастические мечети, 
мирная счастливая жизнь.

- Вы сказали «во время 
войны»...

- И это не ошибка. Я рабо-
тал в Чечне военным корре-
спондентом... 

- Идея провести в чечен-
ской столице Международ-
ный журналистский форум 
родилась именно во время 
этой поездки?

- Да, в ходе общения с 
журналистами из чеченских 
СМИ выяснилось, что наши 
западные коллеги не очень 
понимают, что происходит 
в Чечне. Вот я и предложил: 
давайте проведем в Грозном 
большой форум, привезем 
туда иностранных журнали-
стов. Тем более что есть до-
стойный повод - в октябре 
Грозному исполнится 200 лет. 

И грянет бал!
- Кстати, говоря о фо-

румах, вы ничего не сказа-
ли о традиционном Бале 

прессы. Февраль на исходе, 
а бала все нет...

- Мы решили перенести 
его на середину ноября - 
точная дата сейчас уточня-
ется. Почему? Во-первых, 
не хотелось делать все с на-
скока, в суете президентских 
выборов. Во-вторых, мы ре-
шили совместить Бал прес-
сы с празднованием 100-ле-
тия СЖР (датой основания 
Союза журналистов России 
принято считать 13 ноября 
1918 года. - Ред.). Очень на-
деюсь, что к тому времени, 
возможно, уже появится 
указ президента об учреж-
дении звания «Заслуженный 
журналист России», кото-
рым мы постараемся награ-
дить лучших из лучших. 
Кроме того, открою 
вам страшную тайну 
- к 100-летию Союза 
журналистов будут из-
готовлены юбилейная 
медаль и нагрудный 
значок с пером, ко-
торыми мы так-
же собираемся 
н а г р а д и т ь 
всех отли-
чившихся 
коллег.

Ну а 
про еже-
дневную 
«рутину» 
(возьмем 
это слово 
в кавыч-
ки) я и не 
говорю. Раз-
рабатывается 
новый сайт СЖР. 
Идет активная ра-
бота по защите журна-
листов и целых редакций на 
местах. Приходится писать 
уйму писем и обращений гу-
бернаторам, прокурорам об-
ласти, в Верховный суд и т. д. 
Эта работа невооруженным 
глазом не просматривается, 
но она приносит ощутимые 
результаты. 

Кстати, могу похвастать-
ся еще одним достижением. 
К маю в штаб-квартире со-
юза наконец-то заработает 
лифт. Вроде бы мелочь, но 
из таких мелочей, в том чис-
ле бытовых, складывается 
ежедневная работа предсе-
дателя.
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Общая 
сумма субси-

дии, выделенной на 
эти цели из федерального 

бюджета, составила 4,5 миллиона 
рублей. Субсидия распределялась по 

представлению региональных отделений 
союза. Таким образом, каждый из ветера-

нов получил в виде материальной помо-
щи от 20 до 30 тысяч рублей. Союз 

журналистов России планирует и в 
дальнейшем оказывать помощь 

ветеранам отечественной 
журналистики.

это должно 
звучать гордо!»

Статус - дело 
наживное

- Владимир Геннадиевич, 
по истечении ста дней при-
нято подводить итоги сде-
ланного. Что вы можете 
сказать на сей счет?

- Главное, что удалось по-
нять: работа на таком посту 
- единственная в своем роде, 
и ей нигде не учат, поэтому 
все ее премудрости прихо-
дится постигать на ходу. От-
кровенно говоря, тот объем 
свалившейся на меня рабо-
ты я реально представить 
не мог. Были даже моменты, 
когда опускались руки. И 
все же находил силы, чтобы 
справиться с таким настрое-
нием. Да и команда, которую 
я успел подобрать, здорово 
мне помогает. За это время 
нам удалось решить огром-
ное количество хозяйствен-
ных и кадровых вопросов, 
провести десятки встреч и 
переговоров с представи-
телями различных органи-
заций и даже руководства 
страны на достаточно высо-
ком уровне. 

- Знаю, что вы участво-
вали во встрече президен-
та Владимира Путина с 
главными редакторами ве-
дущих российских СМИ. В 
чем ее особенность?

- На той встрече я поста-
вил перед главой государ-
ства вопрос о необходимости 
учредить наконец в стране 
звание «Заслуженный жур-
налист России», и президент 
эту идею поддержал.

- А последовавшая вско-
ре встреча с министром 
культуры Мединским при-
несла какие-то резуль-
таты?

- Не какие-то, а весьма 
ощутимые. Мы обсудили с 
Владимиром Ростиславо-
вичем решение другой не-
маловажной проблемы - о 
признании в России так же, 
как и за рубежом, между-
народной карточки журна-
листа. Речь идет о том, что-
бы разрешить обладателям 
этих пресс-карт бесплатно 
и без очереди посещать му-
зеи и другие культурные 
учреждения на территории 
нашей страны. Сейчас эта 
процедура прорабатывает-
ся при участии Союза му-
зеев РФ. Об этом же - о ме-
ханизме оказания помощи 
и содействия обладателям 
международной карточки 
журналиста со стороны ор-
ганов правопорядка - я пла-
нирую в самое ближайшее 

На состоявшемся 25 но-
ября 2017 года XII съезде 
Союза журналистов Рос-

сии (СЖР) его новым пред-
седателем был избран 

телепродюсер и кинодо-
кументалист Владимир 

Соловьев. Сегодня, спустя 
символические 100 дней, 
Владимир Геннадиевич в 

гостях у главного редакто-
ра «Мира новостей» 

Николая Кружилина.

Председатель Союза журналистов 
России Владимир СОЛОВЬЕВ:

Журналист -

кривая
лась вв
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Более 
180 ветеранов 
журналистики 

из 70 регионов страны 
получили матери-
альную помощь от 
Союза журналистов 

России накануне 
Нового года.

«
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что любая рана не зажива-
ет, пока оттуда не уедешь. 
Рядом с нами стоял дисбат, 
самый большой на Дальнем 
Востоке. И тех из нас, кто 
провинился, сажали туда на 
губу. Некоторых ребят оттуда 
приносили еле живых...  Сла-
ва богу, основная часть моей 
службы, полтора года, про-
шла в более благоприятных 
в этом отношении местах 
- под Шкотовом, что в При-
морском крае, в отдельной 
авиационной эскадрильи. Она 
дислоцировалась в селе Ново-
россия и состояла в основном 
из фронтовых бомбардиров-
щиков Ил-28, доживавших 
свои последние дни. Но мы 
всем видом изображали, что 
здесь стоит боеспособная 
часть, хотя на самом деле это 
был отвлекающий маневр 
для Китая, отношения с кото-
рым в ту пору складывались 
не в лучшую сторону.

Но даже в этих суро-
вых армейских условиях я 
не прерывал связи с прес-
сой, писал заметки в газету 
Краснознаменного Дальне-
восточного округа «Суво-
ровский натиск». До сих пор 
храню один из номеров, в 
котором половина страницы 
занята некрологом о смерти 
генсека Черненко, а вторая - 
моей передовицей «Готовим 
в небо самолеты».

Никогда не забуду, как од-
нажды всю эскадрилью под-
няли по тревоге, построили 
на взлетно-посадочной по-
лосе, и командир приказал 
мне выйти из строя. А когда 
я вышел и встал лицом к то-
варищам, он немного дрожа-
щими руками вскрыл пакет 
и зачитал адресованное мне 
приветствие от начальника 
политуправления Дальне-
восточного военного окру-
га по случаю награждения 
меня почетной грамотой по 
случаю Дня печати за актив-
ную военкоровскую работу. 
Разумеется, эта грамота и 
опубликованные за два года 
службы заметки сыграли 
решающую роль при посту-
плении на рабфак факульте-
та журналистики МГУ.

- Заранее прошу проще-
ния, что следующий мой 
вопрос может оказаться 
для вас болезненным. Но я 
не могу его не задать, ибо 
он имеет прямое  отно-
шение к пройденной школе 
жизни. Она ведь началась 
у вас много раньше, когда 
в 35 лет умер отец и вам, 
единственному мужчине в 
доме, пришлось его факти-
чески заменить...

- Все произошло, как это 
бывает, неожиданно. У отца, 
инженера по профессии, 
случился инфаркт. Я тогда 

учился то ли во втором, то ли 
в первом классе. Ощущения, 
конечно, ужасные. Дальше 
я рос уже под воспитанием 
дедушки по линии матери, 
Мефодия Александровича. 
Уникальный был человек! 
Он прошел две войны - фин-
скую и Великую Отече-
ственную. Три года провел 
в концлагере у финнов, но 
остался жив. Вернулся весь 
седой, а вскоре, что удиви-
тельно, опять... почернел.

Дожил до восьмого де-
сятка, на свадьбе моей даже 
отгулял. И ушел, когда я 
уже работал в «Вестях», они 
только-только тогда раскру-
чивались...

- Самое время спросить: 
как вы вообще оказались 
на телевидении, ведь начи-
нали вы с газеты?

- Так получилось, что, ког-
да я еще был студентом меж-
дународного отделения жур-
фака МГУ, возникла идея, 
чтобы известные журнали-
сты-политобозреватели бра-
ли под свое крыло каких-то 
студентов, которым интерес-
ны их направления в работе, 
и давали какие-то задания, ну 
и дальше направляли их тру-
довую деятельность.

В этом смысле мне по-
везло: я попал к политобоз-
ревателю Центрального 
телевидения Александру Ни-
колаевичу Тихомирову. Он 
вел тогда программу «Про-
жектор перестройки», ездил 
в своем знаменитом вагоне 
по всей стране. Я как мог 
ему помогал. Занимался 
расшифровкой записанных 
материалов, написанием 
каких-то текстов, ездил в ко-
мандировки. И в итоге, когда 
я уже оканчивал универси-
тет, Тихомиров спросил: мол, 
что ты собираешься дальше 
делать? Я сказал, что хотел 
бы остаться на телевидении. 
Вот так, без всякого блата я 
и оказался в Останкино.

По рекомендации Алек-
сандра Николаевича я по-
пал к Эдуарду Михайловичу 
Сагалаеву в только что по-
явившуюся Телевизионную 
службу новостей, которую 
в то время возглавлял зам-
главреда Добродеев и в ко-
торой начинали работать 
будущие легенды ТВ Татья-
на Миткова, Александр Гур-
нов, Дмитрий и Евгений Ки-
силевы, Юрий Ростов.

Мне несказанно повез-
ло оказаться в уникальной 
команде молодых и энергич-
ных людей, которые стали 
делать новости, заметно от-
личавшиеся от официаль-
ных новостей программы 
«Время». Мы сутками про-
падали на работе, придумы-
вая все новые и новые фор-
маты. Нам тогда разрешали 

делать то, что никогда рань-
ше телевизионным репорте-
рам не разрешалось делать. 
Поэтому эту пору своего 
становления как професси-
онального телевизионщика 
я всегда вспоминаю с неви-
данной теплотой и щемя-
щим чувством на сердце. Это 
была высочайшая школа 
телевизионной журналисти-
ки, за которой наблюдала 
вся страна, ведь ТСН тогда 
активно смотрели, это была 
очень рейтинговая на тот 
момент программа.

Потом ТСН закрыли, и 
мы с коллегами ушли делать 
российское телевидение - 
«Вести».

Мы тогда работали в 
очень жестком режиме, ког-
да приезжали со съемки, 
записывались в очередь на 
монтаж и озвучку, поесть 
даже было некогда. При-
ходила очередь, показыва-
ли текст редактору, быстро 
озвучивались, монтирова-
лись, записывались и вперед 
- на новое задание. И вот в 
таком режиме выдавали по 
два-три репортажа в день.

Когда мы просили у руко-
водства хотя бы один день 
отдыха, на нас смотрели как 
на преступников. Дай-то бог, 
чтобы в месяц мы отдыхали 
хотя бы один день! Это была 
работа на износ - жесткая, 
но интересная.

Место в строю
- Но была ведь и работа 

в горячих точках в каче-
стве военкора, в той же 
Югославии например, где 
вы с Анатолием Кляном 
сменили погибших в сентя-
бре 1991 года журналистов 
Гостелерадио Геннадия Ку-
ринного и Виктора Ногина.

- В Югославии я тоже ока-
зался не случайно. Дело в 
том, что на международном 
отделении журфака я кроме 
основного французского учил 
сербский язык, который хоро-
шо знала и моя мама, филолог 
по профессии. Свой диплом 
я писал на факультете поли-
тических наук Белградского 
университета. В это же время 
случай свел меня с Виктором 
Ногиным. Как-то раз пере-
дал ему посылку из Москвы, 
он пригласил меня домой, по-
знакомил с семьей, мы сдру-
жились. Он стал брать меня с 
собой на съемки, и я все боль-
ше узнавал страну, которая к 
тому времени уже начала по-
тихонечку разваливаться.

В общем, когда встал во-
прос, кто заменит погибшего 
корреспондента, оказалось, 
что в тот момент ни на Пер-
вом канале, ни на «России» не 
было человека, который бы 
знал сербохорватский язык 
и ситуацию в стране лучше 
меня. Так в возрасте 26 лет я 
стал собкором Первого ка-
нала в Югославии, хотя, по 
сложившейся традиции, пре-
жде чем утвердиться в такой 
должности, человек должен 
был пройти очень долгий и 
сложный путь проверок на 
вшивость. Сначала спецкор, 
потом еще кто-то и только 
ближе к пенсии тебя назна-
чали собкором. Нам с Кля-
ном, можно сказать, повезло: 
за семь лет работы бок о бок 
в Югославии, несмотря на 
командировки в район бое-
вых действий между серба-
ми и боснийцами, мы не по-
пали ни в какие переплеты, 
хотя было немало случаев, 
когда мы в большей степе-
ни  должны были погибнуть, 
чем остаться в живых, но Бог, 
как говорится, миловал. И 
снайперы в Сараеве стреля-
ли, и снаряды попадали в те 
места, с которых мы успева-
ли сняться... Позже работа-
ли с Кляном и на чеченской 
войне, где нас тоже, что на-
зывается, пронесло. А вот в 
Донбассе Толя попал под об-
стрел, был смертельно ранен. 
Тяжело об этом вспоминать.

- Союз журналистов не 
менее горячая  точка?

- Не то слово! Но на этом 
фронте хотя бы не стреля-
ют. (Улыбается.)

Записал Леонид АРИХ
Фото из личного архива 

В. Соловьева

«Когда незадолго до избрания в председатели мы 
собирались в Общественной палате на комиссии Ев-
гения Примакова и обсуждали проблему молодых 
кадров в журналистике, я как раз сказал, как важно 
сегодня, чтобы молодые ребята поймали вот это ощу-
щение, которое когда-то поймал и я: когда ты видишь 
свою заметку в газете, свою фотографию и свою фа-
милию под ней. Это ощущение у тебя остается еще 
долго и даже с годами не пропадает. И вот это ощу-
щение, я думаю, надо развивать и культивировать, 
ибо оно помогает стать настоящим журналистом».

Владимир СОЛОВЬЕВ

избрания в председатели мы
МЕЖДУ ПРОЧИМ

Компания «Медиалогия» подготовила рейтинг са-
мых цитируемых российских журналистов за январь 
2018 года. На 6-м месте из 15 оказался председатель 
СЖР Владимир Соловьев, а лидерами рейтинга ста-
ли Максим Шевченко, Николай Сванидзе и Маргарита 
Симоньян.

й
КСТАТИ

Свой среди своих
- Должен, однако, за-

метить, что немало кол-
лег, представлявших пре-
имущественно печатные 
СМИ, встретили вас до-
вольно прохладно, а иные 
из них - и вовсе как чужа-
ка: телевизионщик, мол, не 
наш человек.

- На самом деле я начинал 
с районной газеты «Знамя 
коммунизма». А моя первая 
публикация в ней состоялась, 
когда я учился в восьмом 
классе. В целом же мой жур-
налистский стаж приближа-
ется к 40 годам. Толчком к 
этой профессии послужило 
серьезное увлечение фото-
графией. Сначала я снимал 
школьные мероприятия, но 
однажды оказался на одном 
из общегородских праздни-
ков, где каким-то образом 
пересекся с фотокорреспон-
дентом местной газеты, ко-
торый попросил посмотреть 
сделанные мной снимки. Так 
я впервые оказался в редак-
ции, где меня очень привет-
ливо встретили. Предложи-
ли стать рабкором, выдали 
удостоверение внештатного 
корреспондента. Сначала 
снимал фоторепортажи, за-
тем стал писать к ним соб-
ственные тексты. И настоль-
ко проникся газетным духом, 
что уже к концу 10-го класса 
твердо решил избрать про-
фессию журналиста, хотя 
мог стать директором ресто-
рана.

- Шутите?
- Нисколько. Дело в том, 

что после школы я встал 
перед выбором: либо по-
ступить в любой институт с 
военной кафедрой, дабы от-
косить от армии, либо пой-
ти в армию и потом посту-
пать через рабфак. Скажу 
больше: родственник моего 
ногинского соседа, работав-
ший в Пищевом институте с 
военной кафедрой, стопро-
центно гарантировал мне 
поступление в этот вуз. Тем 
не менее я выбрал второй 
вариант и нисколько сейчас 
не жалею. Ведь это была на-
стоящая школа. 

- Может, подробнее про 
настоящую школу расска-
жете?

- Сначала попал в учебку 
младших авиационных спе-
циалистов, расположенную 
в Совгавани, и параллель-
но помогал строить... БАМ. 
Разгружал и подтаскивал 
вместе с другими курсанта-
ми шпалы для этой леген-
дарной магистрали, которая 
в Совгавани как раз выходит 
к океану.

Условия были жуткие. Там 
ведь казармы еще от ГУЛАГа 
остались. И климат такой, 
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Как и в прошлом году, 
страшнее всего передви-
гаться по улицам Санкт-
Петербурга. На Васильев-
ском острове глыбой льда 
убило женщину. Счет пока-
леченных и пострадавших 
идет на десятки. Корреспон-
денты «МН» прошли по цен-
тру зимнего Питера и едва 
не стали жертвами упавшей 
ледяной бомбы.

Оружие массового 
поражения

Каждый из жителей го-
рода на Неве знает: гулять в 
холодное врем по централь-
ным улицам города - все 
равно что расхаживать по 
минному полю. Здесь очень 
узкие, еще со времен конных 
экипажей, тротуары, набе-
режные и проезжая часть. А 
еще много домов постройки 
XVIII-XIX веков, на крышах 
которых постоянно скапли-
ваются тонны снега, льда и 
сосулей. Именно так здесь 
нередко называют ужасаю-
щего вида сталактиты, по-
хожие на зубы исполинского 
ледяного дракона.

Но вернемся к ледяным 
врагам. Наиболее опасная 
ситуация с обледенени-
ем сложилась на улицах и 
переулках вокруг Сенной 
площади, описанной когда-
то Достоевским в романе 
«Преступление и наказа-
ние». Набережная канала 
Грибоедова тянется, петляя, 
до Невского проспекта. Лю-
дям здесь непросто передви-
гаться. Тротуары настолько 
узкие, что если, несмотря на 
то что опасный участок ого-
рожен красными лентами, 
ледяная глыба свалится, то 
все равно убьет или покале-
чит, как ни отходи от стены. 
Поэтому неудивительно, что 
прохожие - и среди них жен-
щины, старики, дети - идут 
прямо по проезжей части 
среди машин.

А вот улица Гражданская. 
Таких огромных, размером с 
человека, ледяных чудовищ 
в других местах не встреча-
лось! Но это нисколько не 
смущает женщину в тулупе, 
которая деловито постуки-
вает ломиком по льду пря-
мо под одним из гигантских 
сталактитов. Своим острым 
концом он, точно копье, ме-
тит ей прямо в голову...

Смертельная 
статистика

Что интересно, в СССР та-
кого количества наледей на 
крышах старых особняков 
Ленинграда не наблюдалось. 
Как объясняют эксперты, по 
стандартам советского вре-
мени чердаки хорошо про-
ветривались и содержались 
в холоде, а входы на чердаки 
зданий советского времени 
были закрыты, двери тепло-
изолированы, чтобы не допу-
стить образования сосулек, 
которые как раз и нараста-
ют из-за разницы темпера-
тур внутри чердачных по-
мещений и на улице. Бардак 

начался в 90-е. О стандартах 
теплоизоляции забыли, в за-
конах царила анархия. Царит 
она, по сути, и сегодня.

- Нет, термоизоляция - это 
не для нас, - грустно конста-
тирует координатор движе-
ния «Гражданин Пушкин» 
Александр Беляев. - Мы луч-
ше каждый год будем тра-
тить из своего кармана лиш-
ние деньги на очистку крыш, 
пинать Жилкомсервис и под-
вергать себя опасности.

Эксперты и чиновники по-
стоянно предлагают десятки 
способов борьбы с наледью - 
лазер, ультразвук, микровол-
ны, пар и обогрев крыш, - но 
ледяная опасность продол-
жает угрожающе нарастать. 
И собирать свой кровавый 
урожай.

Первая смерть в этом году 
случилась 8 февраля. Пожи-
лая женщина на Васильев-
ском острове пошла покор-
мить котов и попала под удар 
рухнувшей с крыши ледяной 
убийцы. Шансов спастись у 
старушки не было. Зимой 
2010 года упавшие с крыши 
куски льда убили трех чело-
век. Снежная зима-2011 унес-
ла жизнь 6-летнего маль-
чика: на него свалился лед с 
крыши дома на проспекте 
Стачек. В марте того же года 
глыба рухнувшей с балко-

на сосули убила 18-летнюю 
девушку. В декабре 2012-го 
свою смерть под льдиной на-
шла женщина, оказавшаяся 
в Апраксином переулке. А 
уж скольких гигантские со-
сульки травми-
ровали! Почему-
то статистику 
таких случаев 
никто не ведет, 
но эксперты ут-
верждают: каж-
дую зиму счет 
пострадавших 
петербуржцев 
переваливает 
за сотню. Уми-
рают и сами 
борцы с нале-
дью. 14 февра-
ля мигрант из 
Киргизии чистил кровлю од-
ного из домов Центрального 
района, сорвался с крыши и 
разбился насмерть. 17 февра-
ля гражданин Таджикистана 
погиб, упав с крыши дома, 
все в том же Центральном 
районе Петербурга. Говорят, 
оба мигранта работали без 
страховки.

Достучаться до 
здравого смысла

...Там, где улица упирается 
в переулок Гривцова, корре-
спондент «МН» наблюдал 

такую картину: пожилой га-
старбайтер руководит своим 
молодым коллегой, кото-
рый, стоя на крыше, старает-
ся сбить ломом здоровенный 
кусок льда над водосточной 
трубой.

- Не туда, не той сторона, 
этот сторона бей! - кричит 
снизу гастарбайтер. Рабочий 
на крыше взмахивает ломом 
- глыба льда откалывается, 
летит вниз и взрывается, как 
граната. Я едва успел отвер-
нуться, но ледяные оскол-
ки все же больно ударили в 
спину. Повернувшись после 
ледовой атаки, вижу, как по-
жилой южанин вытирает со 
щеки кровь.

- Заделя немножка, - ска-
лит он в улыбке зубы.

У меня кровь на руке - ку-
сок льда оцарапал костяш-
ки пальцев. Представил, что 
было бы, если бы я шел в 
этот момент по тротуару. 
Становится жутковато.

После смерти женщины 
на Васильевском острове гу-
бернатор Санкт-Петербурга 
приказал в трехдневный 
срок очистить город от на-
леди на зданиях. И вот уже 
на домах копошатся рабочие 
с ломами, несметное коли-
чество сосуль сбито. А тут 
новая беда - температура 
воздуха резко пошла вверх, 
а потом упала до минус 15. 
Плюс снегопады. И вот уже 
на месте сбитых сосуль вы-
росли новые, еще больше. 
Как в сказке про дракона, 
которому богатырь рубит 

одну голову, а вме-
сто нее появляются три...

- Проблема еще и в том, 
что у нас полно неправиль-
но отремонтированных кро-
вель, на которых образуется 
наледь, - говорит координа-
тор движения «Красивый 
Петербург» Красимир Вран-
ски. - Надо сделать каче-
ственный ремонт крыш, и за 
пару-тройку лет проблема 
сосулек решится.

Автор проекта «Делайте 
правильно!» Дмитрий Гусев 
и вовсе убежден, что про-
блема с наледью на питер-

ских крышах не решается 
намеренно: «Когда рабочие 
сбивают лед, часто специ-
ально повреждают кровель-
ный лист, тем самым обеспе-
чивая себе работу на лето. 
Плюс ко всему все наши 
трубы некачественно изоли-
рованы, на чердаках плохая 
вентиляция - это нагревает 
воздух и крышу. Если сде-
лать хорошую теплоизоля-
цию труб, для обогрева дома 
понадобится меньше тепло-
носителей. Уверен: сосуль-
ки образуются, потому что 
это выгодно коммунальным 
службам и поставщикам 
энергии».

У сосуль нет шансов!
Специалисты знают: со-

сульки надо не сбивать, а 
добиваться таких условий, 
при которых они не появ-
ляются. Этот метод, кото-
рый используется и в других 
странах, получил название 
метода холодных крыш. 
Главное, что нужно сделать, 
- изолировать все источники 
выделения тепла на черда-
ке. Регулярно проветривать 
чердаки, которые должны 
быть засыпаны керамзитом. 
Трубы, проходящие по кры-
ше, должны быть завернуты 
в специальный материал, 
поглощающий тепло. На-
пример, трубы отопления 
необходимо упаковать в ми-
нераловатные цилиндры с 
алюминиевой фольгой. Все 
эти меры способны предот-
вратить образование наледи 
или, по крайней мере, свести 
его к минимуму. Ведь чем 
ближе температура на чер-
даках к той, что царит на 
улице, тем меньше шансов у 
сосулек.

Задачу охладить черда-
ки города вице-губернатор 
Николай Бондаренко поста-
вил еще в 2016 году. Но Гос-
жилинспекция Петербурга, 
проверив в 2018-м чердач-
ные помещения, выяснила, 

что практически ничего 
не сделано. Или сделано 
неправильно. Трубы упря-
тали не в рекомендован-
ную специалистами мине-
ральную вату, а в дешевый 
пенополистирол, где-то 
теплоизоляция отошла или 
ее вовсе не было в местах 
соединений.

К слову, ситуация во 
многих городах России - 
Самаре, Ярославле, Улья-
новске, Твери, Тамбове, 
Новосибирске, Иванове и 
многих других - очень похо-

жа. В регионах есть как ста-
рые здания, так и безответ-
ственные коммунальщики. 
21 февраля в Актюбинской 
области упавшая глыба льда 
убила шестилетнего маль-
чика. Так может, пришло 
время заняться проблемой 
сосулек на федеральном 
уровне? Усилить, например, 
административную, а то и 
уголовную ответственность 
за бездействие по наведе-
нию порядка на крышах.

Валерий Гаршин,
Елена Хакимова
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СМЕРТЕЛЬНАЯ
ОТТЕПЕЛЬ

 Слово «сосуля» - чисто питерского происхождения. В 2010-м губернатор Ва-лентина Матвиенко прилюдно заявила о том, что надо «срезать сосули лазером, а не сбивать ломами». Слово пошло в на-род. На эту тему писали стихи, рисовали картинки, смеялись над произношени-ем... На днях стало известно, что Россий-ская академия наук признала слово «сосу-ли» нормой русского языка, причислив его к редко употребляемым вариантам при-вычного слова «сосульки».

Скользкие тротуары, за-
валенные снегом крыши, 
огромные свисающие 
сосульки, представляю-
щие  смертельную 
опасность для горо-
жан, - типичная картина 
в любом регионе Рос-
сии в это время года. Да 
что глубинка - Москва и 
Питер не могут решить 
эти задачи. На примере 
города на Неве мы хотим 
рассказать, почему не 
удается устранить про-
блему сосулек.
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Проблемы со сном 
испытывает 

каждый второй. 
Почему снотворные 

препараты только 
усугубляют проблему 
и кто не спит по целой 

неделе, рассказали 
журналистам 

сомнологи - 
специалисты, 

изучающие 
проблемы сна.

Мало какое заболе-
вание вызывает столько 
споров среди врачей, как 
бессонница. До сих пор 
неизвестно, например, 
какие именно причины 
лежат в ее основе.

Одна из версий - чело-
век плохо спит, потому 
что недоволен жизнью. 
«И вместо того чтобы 
изменить свою жизнь, 
он ищет волшебную пи-
люлю, чтобы заснуть, - 
комментирует Алексей 
Данилов, доктор меди-
цинских наук, профессор 
кафедры нервных бо-
лезней ФППОВ ГБОУ 
ВПО «Первый МГМУ 
им. И.М. Сеченова». - 
Мы считаем, что плохой 
сон мешает нам рабо-
тать, учиться, получать 
пятерки, а на самом деле, 
наоборот, сон, этот мяг-
кий советник, подска-
зывает нам: поменяйте 
что-то в своей жизни. Но 
мы не прислушиваемся к 
голосу сна, пытаемся за-
снуть любой ценой, а не 
понять причину».

По другой версии, 
причина плохого 
сна более баналь-
на - она связана с 
проблемами с ки-
шечником. «Как 
показали послед-
ние исследования, 
количество нейронов 
в толстом кишечнике 
сравнимо с количеством 
нейронов в головном 
мозге. Поэтому он так 
сильно влияет на сон», 
- рассказал Сергей Чу-
даков, доцент кафедры 
общей врачебной прак-
тики МОНИКИ.

Третья причина бес-
сонницы - природные 
ритмы и ритмы самого 
человека. Им наиболее 
подвержены женщины. 
«Есть ритмы суточные, 
месячные, годовые. Есть 
еще температура, влаж-
ность и так далее, если 
Луна может двигать 
океан, возьмите те же 
приливы и отливы, зна-
чит, она может двигать и 
процессами в человеке», 
- отмечает Чудаков.

Как до сих пор не до-
казаны причины бес-
сонницы, так не дока-
заны и ее последствия. 
Считается, что бессон-
ница ведет к развитию 
гипертонии, сахарного 
диабета, падению им-
мунитета и увеличению 

частоты простудных за-
болеваний. Но, согласно 
проведенным исследо-
ваниям, нет прямой свя-
зи между недосыпанием 
и плохим сном и этими 
болезнями: так, коли-
чество гипертоников 
одинаково среди стра-
дающих бессонницей и 
среди тех, кто спит хо-
рошо и вволю.

Неясно также, рас-
тет ли число страдаю-

щих бессонницей в по-
пуляции. «В 1974 году в 
Москве был проведен 
опрос, плохо или хорошо 
вы спите, 47% москви-
чей ответили, что спят 
плохо. Сейчас пример-
но такой же процент», 
- говорит кандидат ме-
дицинских наук Михаил 
Полуэктов.

Ну и, наконец, что же 
делать, чтобы победить 
бессонницу? Здесь со-
гласия во врачебном со-
обществе тоже нет: одни 
ученые утверждают, что 
самый крепкий сон про-
исходит между одиннад-
цатью и двумя часами 
ночи и этот сон можно 
засчитывать как час за 
два. Другие предлагают 
засчитывать час за два в 
период между четырьмя 
и шестью часами утра.

На Западе провели 
эксперимент - людей 
поместили в помещения 
без окон, телевизора, ра-

дио и отняли у них часы. 
Каждый ложился спать, 
когда хотел, не зная, ко-
торый час. Выяснилось, 
что большинство ложи-
лись спать за полночь 
и просыпались к обеду. 
Желающих ложиться 
пораньше и вставать с 
невидимым рассветом 
нашлось в несколько 
раз меньше. То есть че-
ловеческому организму 
вовсе не требуется «по-
лезный ночной сон». А 
большой процент лю-
дей прекрасно чувствует 
себя при пяти-шестича-

совом сне в сутки, тог-
да как восьмичасовой 
сон заставляет их 
просыпаться вялыми 
и разбитыми. «Люди 
с маниакальным син-

дромом могут не спать 
неделю и прекрасно 

себя чувствовать», - про-
должает Михаил Полу-
эктов.

Доказанных фактов 
про сон немного, напри-
мер, подтверждено, что 
с возрастом люди начи-
нают спать дольше, из 
сов становятся жаворон-
ками, помогают заснуть 
кисломолочные и про-
сто молочные продукты, 
а также витамин В

6
. Что 

же касается снотворных, 
то они действуют на ор-
ганизм отрицательно 
- человек засыпает, но 
после сна чувствует себя 
невыспавшимся и разби-
тым.

В заключение хочется 
подчеркнуть: сегодняш-
ний некачественный сон 
обернется спустя время 
серьезными проблема-
ми со здоровьем. Специ-
алисты по сну советуют 
спать не меньше 7,5-8 
часов. Ориентируйтесь 
на свое самочувствие: 
если испытываете сон-
ливость и утомляемость, 
значит, мало спите.

Анна Александрова

Бессонницей 
страдает 
половина 
россиян

Китайские со-
мнологи считают: 

плохой сигнал - если вы 
спите калачиком. Это, по их 

мнению, является признаком 
энергодефицита, который, 
в свою очередь, говорит о 

предболезненном со-
стоянии.
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Долги россиян прибли-
жаются к отметке 5 трлн 

рублей. Динамика неуте-
шительная - за пять лет 

этот показатель удвоил-
ся. Проблема возвраще-

ния долгов становится 
все более острой. Служ-

бе судебных приставов 
не удается справиться с 

этой задачей.

Сумма долгов россиян в 
последние годы непрерывно 
растет. По данным службы 
судебных приставов (ФССП), 
в 2013 году задолженность 
составляла 2,1 трлн рублей, 
в 2014-м - 3 трлн, в 2015-м - 
3,8 трлн. Почти на триллион 
рублей сумма задолженно-
сти выросла по итогам 2016 
года. Причины две - падение 
доходов населения и неэф-
фективная государственная 
система принудительного 
взыскания долгов. И если с 
первой проблемой государ-
ство не может справиться с 
2014 года, то вторая - намно-
го старше. Дело в том, что 
на сегодняшний день служба 
судебных приставов - един-
ственный орган, уполномо-
ченный на принудительное 
взыскивание.

- Причина неэффектив-
ности - чрезвычайная за-
груженность службы су-
дебных приставов, - считает 
директор Национальной 
ассоциации профессио-
нальных коллекторских 
агентств Борис Воронин. 
- Сейчас в текущем произ-
водстве одного пристава-
исполнителя может одно-
временно находиться от 
500 до 4000 исполнитель-
ных производств. Учиты-
вая, что закон №230-ФЗ 
стимулирует кредитора и 
коллектора не столько до-
говориться с должником, 
сколько обратиться в суд, 
число граждан, с которых 
задолженность взыскивает-
ся через суд, растет.

Разобраться с этой про-
блемой пытались несколь-
ко раз. Последняя попытка 
внести в Думу законопроект 
о создании института част-
ных приставов была пред-
принята в 2014 году, но тогда 
депутаты посчитали, что эта 
мера прежде временна, и от-
клонили его. Законопроект 
предусматривал введение 
института частных судебных 
приставов-исполнителей па-
раллельно с государствен-
ной системой исполнения 
судебных решений.

Необходимость 
реформ

В результате ФССП уто-
нула в работе. В последние 
годы растут количество дел, 
общая сумма, подлежащая 
взысканию, нагрузка на су-
дебных приставов. Еще в 
2008 году в работе у судеб-
ных приставов находилось 
35 млн исполнительных до-
кументов. В проекте годо-

вого отчета Федеральной 
службы судебных приста-
вов эти цифры претерпели 
значительные изменения - в 
2017 году их количество вы-
росло больше чем вдвое - до 
84,6 млн исполнительных 

производств. В среднем у 
одного судебного пристава 
находилось 3,6 тыс. исполни-
тельных листов, что на 300 
дел больше, чем в 2016 году.

Нельзя сказать, что 
ФССП сидит ровно и ни-
чего делает. По статистике 
этого ведомства, растет и 
количество фактически ис-
полненных дел. Количество 
исполненных производств 
возросло с 34 до 41,3 млн. 
Но проблема в том, что су-
дебные постановления ра-
стут опережающими темпа-
ми - к примеру, в 2017 году 
их стало на 6 млн больше. 
Приставы попросту ката-
строфически не успевают.

И если социально зна-
чимые долги перед госу-
дарством ФССП довольно 
успешно взыскивает, то до 

исполнения частных судеб-
ных исков у них попросту 
не доходят руки. Взыскать 
долги граждан и юридиче-
ских лиц удалось лишь у 
14%, в денежном выраже-
нии это 633 млрд рублей, на 

72,8 млрд рублей больше, 
чем в 2016 году, но, как 
видно из статистики, со-
вершенно н едоста точно.

- Действительно, долги 
перед государством и али-
менты приоритетны для 
судебных приставов, - го-
ворит Борис Воронин. - А 
вот задолженность перед 
кредиторами на втором 
плане. Коллекторам и 
банкам часто приходится 
жаловаться на нераспо-
рядительность судебных 
приставов при взыскании 
долга. Потери финансо-
вого сектора очень вели-
ки. Во-первых, денежные 
средства не всегда воз-
вращаются кредиторам. 
И значит, кредит для до-
бропорядочных граж-
дан становится дороже. 

Во-вторых, подрывается 
доверие к судебной систе-
ме, государству и любому 
контрагенту.

Официальная цифра - 
14% взысканных ФССП 
долгов - говорит о том, что 
фактически возврат долга 
- исключительно дело до-
брой воли должника.

- Пострадавшее физлицо 
может само обратиться в 
суд и, получив исполнитель-
ный лист, передать его при-
ставу-исполнителю, - про-
должает Борис Воронин. 
- Но, как правило, толку от 
таких действий мало - при-
ставу еще нужно найти иму-

щество или доходы долж-
ника, которые он обычно 
прячет. Гражданин может 
обратиться к коллекторам 
за помощью, но обязатель-
но к тем, которые внесены в 
реестр ФССП. На практике 
предприниматели и граж-
дане, которым задолжали, 
ждут исполнения постанов-
ления суда годами, потому 
что действующих инстру-
ментов взыскания долгов у 
них нет.

- Коллекторы работа-
ют с банковскими долгами 
граждан и практически не 
берут частные дела, - рас-
сказывает представитель 
коллекторского агентства 
НСВ/ПКБ Ольга Горелова. 
- Тема создания института 
частных приставов уже дав-
но обсуждается в профес-
сиональном сообществе, но 
пока до практических ша-
гов дело так и не дошло.

Назад в 90-е?
- Выход один - надо раз-

гружать судебных приста-
вов или радикально увели-
чивать штат ФССП, - уверен 
Борис Воронин. - Второе 
маловероятно из-за непро-
стой ситуации с расходами 
федерального бюджета. 
Значит, можно задуматься 
о передаче мелких долгов, 

рутинных функций, не свя-
занных с принудительным 
исполнением, специально 
отобранным компаниям, а, 
скажем, выезд к должни-
ку с описанием имущества 
оставить судебным при-
ставам. Например, в боль-
шинстве стран Европы 
наряду с государственной 
службой приставов успеш-
но работает институт част-
ных приставов.

Вопрос расширения 
штата ФССП на государ-
ственном уровне, похоже, 
не обсуждается. Для нор-
мального ее функциони-
рования количество слу-
жебных приставов нужно 
увеличить кратно. Кроме 
того, нужно сделать так, 
чтобы люди туда пошли, 
что потребует увеличения 

вознаграждения сотрудни-
ков. А на это в бюджете де-
нег нет. Даже руководитель 
Федеральной службы су-
дебных приставов Дмитрий 
Аристов не исключил, что 
часть функций по взыска-
нию долгов могут передать 
коллекторам.

Пять триллионов рублей 
долгов - большой рынок, 
который в 90-х годах успеш-
но регулировался людьми с 
золотыми цепями на шее с 
помощью бейсбольных бит. 
Похоже, если не принять 
срочных мер, то эти време-
на могут в скором времени 
вернуться.

Федор Житняк

Долги россиян  в 2017 году составили 
4,87 трлн рублей, что на 118,5 млрд 

больше, чем в 2016 году. Судебным при-
ставам удалось взыскать лишь 14% из 
того, что россияне должны выплатить 

по решениям судов. 

НЕВОЗВРАТНЫЕ ДОЛГИ

20
12

 

20
13

 

20
14

 

20
15

 

20
16

 

20
17

 
84

,6
80

,8
69

,9
39

,6
35

,9
34

,7

Количество исполнительных 
производств по годам, млн

- В 2016 году я внес предоплату за товар 
и стал дожидаться его доставки. Время шло, 
товар не поступал. Я подал в суд на пред-
принимателя и выиграл дело, суд, в свою 
очередь, передал постановление о воз-
буждении исполнительного производства 
№ 50006/17/11/24796 в Домодедовский го-
родской отдел судебных приставов.

Пристав А.В. Котляров взял исполнитель-
ный лист в работу, и на этом дело застопо-
рилось. Ушлый предприниматель сменил 
юридический адрес и обнулил банковский 
счет, приставы развели руками - офици-
альный расчетный счет пуст, по указанному 
адресу найти мошенника не удалось. Я пять 

минут порылся в поисковике и нашел его 
новый адрес, о чем сообщил приставам. Но 
результата как не было, так и нет!

Мой случай далеко не исключение из пра-
вил, если учесть, что приставами исполняется 
только 14 процентов дел. Жаль, что я попал в 
пресловутые 86 процентов. А самое обидное 
- все условия задачи известны, но приста-
вам явно не до моего копеечного дела, они в 
первую очередь стремятся взыскать государ-
ственные недоимки. Если руководство служ-
бы устраивает эффективность в 14 процентов 
возвращенных долгов, то рядовому взыскате-
лю, похоже, остается смириться и расстаться 
с мечтой когда-нибудь вернуть свои деньги.

КСТАТИ Предприниматель Андрей А. рассказал «МН» 
об опыте взыскания долга с помощью приставов:
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Глава Ассоциации адвока-
тов России за права челове-
ка Мария Баст уверена, что 
у Николая Т. большие шан-
сы выиграть иск: «У нас уже 
были подобные дела. Как 
правило, с нерадивых работо-
дателей взыскивается требу-
емая сумма».

История Николая доволь-
но неоднозначная. Дело в том, 
что в 18 лет он получил череп-
но-мозговую травму. Ему дали 
третью (рабочую) группу ин-
валидности. Несмотря на это, 
Николай с отличием окончил 
экономический факультет, 
аспирантуру, женился, обза-
велся двумя детьми.

После окончания вуза 
устроился в один из крупней-
ших российских банков. Там 
карьера сразу пошла в гору 
- уже через два года перспек-
тивного специалиста назна-
чили замначальника отдела с 
окладом 3 тыс. долларов.

Еще через два года преж-
него начальника уволили. С 
новой начальницей отноше-
ния у Николая не заладились. 
По его словам, она была «пол-
ным непрофессионалом», ему 
приходилось работать и за 
себя, и за нее, уходить с рабо-
ты в 10-11 часов вечера при 
официальном рабочем гра-
фике до шести часов.

Помимо этого, начались 
нервные стрессы - началь-
ница постоянно третировала 
подчиненного, критиковала 
его работу. Через четыре ме-
сяца самочувствие Николая 
резко ухудшилось, он не-

сколько раз упал на работе 
в обморок. Впрочем, сотруд-
ники не обратили на это ни-
какого внимания! Сам Нико-
лай уйти на больничный не 
решался - боялся потерять 
место.

Закончилось все тем, что 
у 28-летнего мужчины на 
рабочем месте произошло 
кровоизлияние в мозг. Его 
парализовало, да так, что на 
несколько месяцев он поте-
рял возможность ходить и 
говорить. А когда через год 
начал приходить в себя, то 
картина Николаю открылась 
нерадостная: передвигаться 
он теперь мог только в инва-
лидной коляске, жена за это 

время сбежала вместе с деть-
ми, сдав мужа его маме.

На всю жизнь Николаю 
светит первая группа инва-
лидности. Виновниками сво-
его бедственного положения 
он называет бывшую началь-
ницу и банк.

На своего прежнего рабо-
тодателя Николай подал иск 
в суд, оценив свои моральные 
и физические страдания в 7,5 
млн рублей. Были написаны 
жалобы во все инстанции, на-
чиная от Следственного ко-
митета РФ и заканчивая тру-
довой инспекцией.

Те провели проверки и выя-
вили массу нарушений. «В тру-
довой книжке запись «уволен 

по собственному желанию», 
хотя в это время он лежал в 
реанимации без сознания и 
никаких заявлений не писал. 
А это уже подделка докумен-
тов», - комментирует Светла-
на Носачева, президент обще-
ственной организации «Без 
барьеров», которая представ-
ляет интересы Николая в суде.

«Мы обратились в проку-
ратуру, - продолжает Носаче-
ва. - Николая должны были 
уволить по потере трудоспо-
собности, причем мы добива-
емся, чтобы его случай был 
квалифицирован как произ-
водственная травма. Тогда 
пенсия будет в разы больше, 
а работодатель должен будет 
оплачивать каждый год курс 
реабилитации, который сто-
ит 250 тыс. рублей».

К тому же в ходе проверок 
всплыла еще масса наруше-
ний. Так, сотрудники службы 
безопасности «стерли» дан-
ные с карточки, по которой 
Николай заходил и выходил 
из банка, а потому время его 
переработок узнать теперь 
невозможно.

Выяснилось, что сотруд-
ники банка не проходили по-
ложенный медосмотр. «Если 

сотрудник проводит за ком-
пьютером больше 50% рабо-
чего времени, то работодатель 
обязан направлять его каж-
дый год на медосмотр у не-
вролога и окулиста. Если бы 
осмотры проводились, то кри-
тическое состояние Николая 
было бы выявлено раньше и 
врачи дали бы рекомендации 
снизить нагрузку. А значит, в 
случившемся виноват работо-
датель, он должен нести мате-
риальную ответственность», 
- считает Носачева.

Но речь идет не только 
о материальных расходах. 
Фальсификация документов 
и прочие нарушения грозят 
руководству отделения бан-
ка двухлетними сроками по 
уголовным статьям. К слову, 
после случившегося банк уже 
выплатил Николаю Т. 450 
тыс. рублей на лечение. 

На сегодня прошло уже 
пять судебных заседаний. 
Проверки банка по-прежнему 
продолжаются - проверяют 
освещенность рабочих мест, 
загазованность и так далее.

В Ассоциации адвокатов 
России за права человека уве-
рены, что права Николая Т. 
нарушены. «Человек - инва-
лид, а места его лишают ис-
подтишка, по документам все 
это выглядит как полная не-
ожиданность. Другой вопрос 
- внутренние договоренности. 
Если они были с его родны-
ми, тогда история приобрета-
ет несколько иной оттенок», 
- говорит Мария Баст.

Аделаида Сигида

За инвалидность требуют 
возместить 7,5 млн рублей
Москвич Николай Т. 
требует с работода-
теля компенсацию 
в размере 7,5 млн 
рублей. Из-за пере-
грузок на работе и 
конфликта с началь-
ством у мужчи-
ны произошло 
кровоизлия-
ние в мозг.
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После того как Центробанк 
взялся за оздоровление и 

чистку банковского сек-
тора от мошенников, без 
лицензий остались сотни 
больших и малых банков. 

Несмотря на то что кампа-
ния преподносится под со-

усом укрепления доверия 
вкладчиков к банковской 

системе и на плаву долж-
ны остаться только самые 

надежные банки, в которых 
деньги граждан будут под 

защитой, доверия к бан-
ковской системе у россиян 

становится все меньше.

Было ваше - стало 
наше

Даже если ты являешься 
вкладчиком банка, входящего 
в топ-20, не факт, что завтра 
тебе не придется с пеной у рта 
доказывать, что деньги, кото-
рые положил на хранение в 
банк и вдруг решил их снять, 
заработаны честным путем. 
Сегодня все чаще банковские 
служащие требуют докумен-
ты, подтверждающие легаль-
ное происхождение средств, и 
объяснить, на какие цели по-
надобилось снимать деньги со 
счета. Даже если ты предо-
ставишь все документы и 
ответишь на все вопросы, 
самнительно, что деньги 
ты получишь быстро, там 
всячески будут тянуть с 
выдачей средств. А могут 
и совсем их не выдать.

- Это какой-то бред! 
- возмущается клиент 
Сбербанка Марина Рого-
жина. - У меня сорвалась 
уже вторая сделка по покуп-
ке квартиры, на которую 
мы всей семьей копили 15 
лет. Пока я объясняла ме-
неджерам банка, зачем мне 
нужны деньги, собирала 
документы, ушли два вы-
годных варианта. Кто мне 
возместит убытки? Почему 
со мной общаются, словно я 
преступница?

Почему же банкиры не-
редко ведут себя как по-
лицейские дознаватели? 
Недавно на всю страну про-
гремела история вкладчика, 
которому Сбербанк отка-
зал в выдаче 56 млн рублей. 
Мужчина долго судился, пы-
тался доказать легальность 
происхождения денег, но 
безуспешно. Верховный суд 
РФ принял сторону банка, 
деньги клиенту не вернули. 
Решение главного суда стра-
ны фактически дало карт-
бланш всем банкам России 
официально не отдавать 
деньги вкладчикам, если 
есть хоть какие-то сомнения 
в чистоте их происхождения.

- Когда люди приносят в 
банк деньги, там не спраши-

вают, откуда деньги. Но ког-
да они приходят их забрать, 
сразу появляются вопро-
сы. Это издевательство над 
правами граждан, - возму-
щается директор Института 
проблем глобализации, эко-
номист Михаил Делягин.

Удивительно, но даже 
если человеку удастся снять 
со счета свои деньги, не факт, 
что через некоторое время к 
нему домой не нагрянут при-
ставы и не потребуют эти 
средства вернуть. Если отка-
жетесь возвращать то, что 
сняли со счета в период, ког-
да банк был в пяти минутах 
от банкротства, и не выпол-
ните требование Агентства 
по страхованию вкладов 

(АСВ) вернуть снятое и, воз-
можно, уже потраченное, 
ваше имущество пустят с 
молотка. Таков закон.

Рэкет на законном 
основании

В начале этого года АСВ 
- государственная структура, 
которая обязана защищать 
права вкладчиков, - просла-
вилось тем, что начало мас-
сово подавать иски против 
граждан, которые успели 
вывести свои деньги с депо-
зитов до того, как банки, в 
которых они держали сред-
ства, лишились лицензии. 
Сотни людей оказались... 
должниками и в судебном 
порядке обязаны были эти 
деньги вернуть. По мнению 
агентства, вкладчики были 
в сговоре с менеджерами 
банков, воспользовались их 
инсайдерской информацией 
о предстоящем закрытии 
банка, успели забрать свои 
деньги «пока не началось» 
и теперь остальным вклад-
чикам просто нечем платить 
их страховые суммы.

Пострадавших сотни. Не-
редко это небогатые гражда-
не, у которых отнимают по-
следнее. Многодетная семья 
из Нижнекамска в ноябре 
2016 года планировала ку-
пить квартиру, и глава семей-
ства снял со своего счета в 
Татфондбанке 2,5 млн рублей. 
Примерно через месяц у бан-
ка отозвали лицензию. Еще 
спустя год АСВ потребовало 
мужчину вернуть 2,5 млн на 
том основании, что вклад-
чик якобы знал о грядущем 
банкротстве. Защиты в суде 
отцу многодетного семейства 
ждать не стоит - он на сторо-
не закона, а тот защищает ин-
тересы АСВ. Наша судебная 
система давно полагается на 

компетентность крупных 
окологосударственных 
структур и всегда согла-
шается с мотивировочной 
частью подаваемых ими 
исков. Одно положитель-
ное решение, и суды уже 
штампуют решения как 
под копирку.

- Решения судов по 
искам АСВ выходят за 
рамки здравого смысла и 

лишают человека базового 
права - презумпции невино-
вности, - считает адвокат по 
финансовым и банковским 
спорам Александр Трещев. 
- Массовое, под одну гребен-
ку, удовлетворение требо-
ваний АСВ - бессовестное 
нарушение права человека 
на распоряжение своей соб-
ственностью!

Действительно, то, как АСВ 
отбирает деньги у граждан на 
основании своих предположе-
ний и догадок, ничем, по сути, 
не отличается от конфиска-
ции большевиками сто лет 

назад частной собственности 
на основании «революцион-
ного правосознания». Аэс-
бэшный беспредел, слухи о 
котором распространились по 
России, уже привел к массово-
му бегству вкладчиков. Толь-
ко за январь 2018 года со сче-
тов физлиц утекло 453 млрд 
рублей - в три раза больше 
аналогичного показателя 
2017 года.

Откуда уши растут
Ряд экспертов обратил 

внимание на интересный 
факт - Центробанком и 
АСВ руководят одни и те 
же чиновники. Например, 
весь совет директоров АСВ 
- владельцы Центробанка, 
а председатель совета ди-
ректоров АСВ - не кто иная, 
как председатель ЦБ РФ 
Эльвира Набиуллина.

По мнению депутата Гос-
думы, члена Комитета ГД по 
бюджету и налогам Евгения 
Федорова, «когда половина 
банков лишена лицензии, это 
вопрос не засилья жуликов 
в банках - это вопрос кур-
са Центробанка, тут нужна 
проверка органами правопо-
рядка». Но у главного банка 
страны особый, неприкосно-
венный статус. Ни депутаты, 
ни силовые ведомства не име-
ют права контролировать его 
деятельность. 

В 2011 году ЦБ отозвал ли-
цензии у 18 банков. В 2013-м 
число удвоилось. В 2014 году 
сектор потерял 86 кредит-
ных организаций, в 2015-м - 
93, в 2016-м - 97, в 2017-м - 51. 
С начала 2018 года Банк Рос-
сии прекратил деятельность 
еще 10 игроков. За время 
кампании по чистке банков-
ской системы Центробанк 
«ушел» почти четыре сот-
ни участников важнейшего 
сектора экономики. А из их 
взносов (проценты с вкладов 
населения), между прочим, 
формировались резервы 
АСВ, которое обязано вы-
плачивать страховку клиен-
там банков-банкротов по 1,4 
млн рублей каждому.

Может, АСВ потому так 
рьяно выворачивает кар-
маны вкладчиков, что ему 
нужно закрывать долги по 
застрахованным вкладам? 

Раньше денег хватало - бан-
ки не банкротились в таком 
количестве. А теперь в кар-
мане АСВ пусто. Почему 
крайними-то оказались за-
конопослушные россияне?

И потом, разве надзор-
ный орган в лице ЦБ РФ не 
в курсе, что за пару недель 
до официального объявле-
ния отзыва лицензии кре-
дитная организация рассо-
вывает крупные суммы по 
другим банкам? Почему эта 
деятельность не пресекает-
ся?      Почему Центробанк, 
в принципе всегда выпол-
нявший функцию надсмотр-
щика за подконтрольными 
учреждениями, не проявля-
ет активности, когда оттуда 
выводится первый милли-
ард? Почему разбор поле-
тов проводится, когда касса 
уже пуста, сотни миллиардов 
выведены со счетов, хозяева 
в бегах, клиенты в слезах? 
Почему об отзыве лицензии 
и банкротстве очередного 
банка граждане узнают в мо-
мент публикации об этом в 
СМИ, а не когда его положе-
ние, по мнению Центробан-
ка, стало сомнительным?

Вкладчик в ответе 
за все?

Государство должно уста-
навливать одинаковые пра-
вила для всех граждан. Если 
у банка собираются отозвать 
лицензию - об этом надо за-
ранее сообщать вкладчикам, 
иначе, как считает Михаил 
Делягин, рано или поздно на-
ступит момент, когда люди 
начнут зарывать свои деньги 
у себя в огороде.

В преддверии президент-
ских выборов ситуация в 
банковской сфере смотрится 
особенно нелицеприятно. По-
лучается, власть рубит сук, на 
котором сидит. В последние 
дни февраля из-за скандала, 
поднятого общественностью, 
АСВ заявило, что отзовет 
иски у более чем половины 
вкладчиков. А если бы шума 
не было, оно и дальше кошма-
рило бы несчастных людей?

- Закон должен быть из-
менен так, - считает финан-
совый омбудсмен Павел 
Медведев, - чтобы в подоб-
ной ситуации наказывали в 
первую очередь работника 
банка, а потом вкладчика. 
Ведь сотрудник банка отдает 
вкладчику деньги, зная, что 
банк уже не в состоянии вы-
полнить свои обязательства. 
Если бы приняли такую по-
правку в закон, банкам было 
бы неповадно совершать не-
праведные сделки. 

Сегодня снова пришло 
время хранить деньги меж-
ду страниц книги. У томика 
Чехова Центробанк лицен-
зию точно не отзовет...

Елена Хакимова

Только за январь 2018 
года со счетов физлиц 
утекло 453 млрд рублей - 
в три раза больше ана-
логичного показателя 
2017 года.

Советы «МН»
  Если вы собираетесь положить деньги в банк, ваша 

сумма должна быть строго в пределах страхового 
лимита - 1,4 млн рублей. Если сумма больше, ее 
следует разложить по разным банкам. Так депозиты 
будут застрахованы.

   Специалисты не советуют сотрудничать с мелкими 
финансовыми учреждениями, какими бы заманчивыми 
ни казались их условия (напротив, они должны насто-
рожить!). Безопаснее обратиться в крупные организа-
ции, зарекомендовавшие себя с хорошей стороны.

БАНКОВСКИЙ ГОП-СТОП В ЗАКОНЕ?
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Ведущий программы 
«Место встречи» на НТВ 
Андрей Норкин подрался 
с украинским политоло-
гом Дмитрием Суворо-
вым. И это уже не первая 
потасовка Норкина на 
камеру. Что же происхо-
дит с ведущим?

Действительно, что? Ведь 
в повседневной жизни Ан-
дрей скромен, интеллигентен, 
рассудителен. Прекрасный 
семьянин, заботливый отец 
- у него четверо детей, при-
чем двое приемных. Вывели 
Норкина из себя слова укра-
инского политолога: мол, вы 
говорите об очередных фак-
тах гибели мирных жителей 
на востоке Украины, но бол-
тать можно что угодно, а где 
же доказательства? В ответ 
ведущий набросился на гово-
руна с кулаками.

Сами участники теле-
программ о скандалах на 
ток-шоу говорить не любят, 
потому как подписывают 

контракт о неразглашении. 
Документ составлен строго: 
о тайнах закулисья болтать 
нельзя.

Ну а зачем приходят? Одни 
- за пиаром, лицом посветить. 
Скажем, юристы, завсегдатаи 
ток-шоу, хвалятся в гример-
ках, что после эфиров у них 
ощутимо увеличивается чис-
ло клиентов. Другие - за день-
гами. Ведь не секрет, что на 
скандальных шоу платят, и на 
некоторых весьма неплохо. 
Ну а если кого ненароком и 
побили - так что ж, «издерж-
ки производства». Редакторы 
пострадавшим так и говорят: 
понимаем, даже сочувствуем, 
но таков жанр, вы же знали, 
куда идете. И часто увеличи-
вают гонорар. За моральный 
и физический, так сказать, 
ущерб.

- А драки, потасовки в 
сценарии шоу прописаны? - 
спрашиваем частую гостью 
телеэфиров, психолога Ольгу 
Твардовскую. 

- Как таковой строчки 
«а сейчас будет драка» нет, 

- отвечает наша собеседни-
ца. - Но редакторы нарочно 
приглашают определенных 
персонажей, чьи взгляды 
известны заранее, а по-
ведение на камеру можно 
спрогнозировать. То есть 
потасовку легко предотвра-
тить, просто не пригласив 
того или иного героя в про-
грамму. Но нарочно пригла-
шают. Потому что скандал 
- это рейтинг. Как передаче, 
так и участникам. И даже не 
суть важно, о чем говорить. 
Главное, чтобы заметили, об-
ратили внимание и запомни-
ли.

По мнению общественно-
го деятеля, политолога Бори-
са Надеждина, телевидение 
нашло гениальную форму 
пропаганды в виде ток-шоу. 
По сути, это игра со зрите-
лями как с малыми детьми. 
Театральное действо. Роли 
распределены заранее. Есть 
отрицательные. А есть поло-
жительные: тот же Норкин, к 
примеру, выступает в образе 
борца за правду. Побеждает 

«злодея» - Суворова или кого 
другого.

Кого же еще обижали на 
телешоу?

Тот же Норкин в 2016-м 
выгнал из студии Сергея 
Запорожского, еще одного 
политолога с Незалежной, 
обозвав того бараном. По-
спорили они из-за крушения 
«Боинга».

Польский журналист То-
маш Мацейчук получил по 
лицу от политолога Руслана 
Осташко за фразу: «Ваши 
деды - красные фашисты». 
Дрался Мацейчук и на про-
грамме «Право голоса» на 
ТВЦ.

Политолог Вячеслав Ков-
тун регулярно получает от 
оппонентов, был замечен 
в громких потасовках и на 
Первом канале, и на «Звез-
де». Однажды жаловался, 
что побили до синяков. Дав-
но бы перестал ходить на 
политические ток-шоу - ан 
нет. Редакторы рассказы-
вают, что Ковтун будто 
нарочно нарывается, на-
чинает скандалить еще 
в гримерке. Возможно, 
чтобы выбить себе повы-
шенный гонорар.

Сам же Норкин катего-
рически опровергает, будто 

бы отрабатывает политиче-
ский заказ.

- Это не так, - весьма спо-
койно и сдержанно сказал он 
корреспонденту «МН». - Я го-
ворю то, что считаю нужным, 
и рот мне никто не заклеивает.

Однако ведущий не стал 
скрывать, что не считает 
телевизионную пропаганду 
чем-либо дурным:

- Государство имеет право 
отстаивать свои интересы лю-
быми законными методами, в 
том числе на телевидении.

- Все бы ничего, - коммен-
тирует психолог Ольга Твар-
довская, - но после подобных 
шоу не стоит удивляться по-
вышенному уровню агрессии 
в обществе.

Виктория Катаева

12 марта в театре «Содру-
жество актеров Таганки» 
пройдет спектакль «Кли-
нический случай».
Перед Рождеством в цен-
тральной клинике Лондо-
на - суета и неразбериха: 
вот-вот начнется конферен-
ция врачей, идет репетиция 
праздника, распределяются 
подарки, к выписке готовят 
пациентов… Невролог Дэвид 

должен открыть междуна-
родную конференцию, тера-
певт Хьюберт - сыграть роль 
в рождественском представ-
лении. Они друзья с 20-лет-

ним стажем, преданы друг 
другу, как и в молодости, 
проведенной в компании с 
хорошенькими медсестра-
ми. И кто бы мог подумать, 
что спустя 18 лет одна из этих 
медсестер явится к Дэвиду с 
известием, что он отец ее ре-
бенка и сегодня, в день сво-
его совершеннолетия, их сын 
хочет увидеть своего родного 
отца... В ролях: Игорь Лива-
нов, Роман Мадянов, Елена 
Бирюкова и др.

На телеэкраны выходит 
картина, где свою послед-
нюю роль сыграл Дмитрий 
Марьянов. Режиссер лен-

ты «Дорога из желтого кир-
пича» Екатерина Шагалова 
рассказала о тех съемках.

Партнером Марьянова 
стал его близкий друг Даниил 
Спиваковский. Они смеялись 
и шутили, рассказывает ре-
жиссер. Ничто не предвеща-
ло беды.

- Не было такого, чтобы 
Дима плохо себя чувствовал, 
- вспоминает Екатерина. - Раз-
ве что пару раз пожаловался 
на боль в ноге. Мол, болит, но 
ничего страшного, пройдет. 
Однажды пришел на площад-
ку, чуть хромая. Я сказала ему: 
«Обязательно сходи к врачу!» 
Он рассмеялся: «Все под кон-
тролем!» Сказал, что давным-

давно на съемках выполнял 
трюк и повредил ногу (в кино 
Марьянов часто работал не 
только как артист, но и как 
каскадер. - Ред.) - иногда бес-
покоит, но ничего серьезного.

- Одну из сцен с участием 
Марьянова мы снимали на 
кладбище, - продолжает ре-
жиссер. - В перерыве Дима 
вдруг заговорил со мной о 
своей маме (Маргарита Ил-
ларионовна ушла из жиз-
ни в 2006-м от онкологии, 
обожавший ее Дмитрий с 
трудом пережил ее уход. 
- Ред.). Он вспоминал, как 
незадолго до ее смерти до-
ставал обезболивающее, за 
которым ездил среди ночи 
на мотоцикле. Впервые я 
видела его настолько по-
давленным и опечаленным. 
Чувствовалось, что ему не 
хватает мамы и время не ле-
чит. Этот съемочный день 

был грустным. Впрочем, 
это логично - кладбище на-
вевало соответствующее 
настроение.

28 сентября съемки были 
завершены. И съемочная 
группа разлетелась кто куда. 
А 15 октября стало известно, 
что Дмитрий Марьянов умер. 
На сегодня предварительной 
причиной смерти считается 
оторвавшийся тромб. Одна-
ко следствие не завершено и 
точка не поставлена.

М.Ч.

Анонс

А между тем эту исто-
рию уже назвали одним из 
скандалов минувшей неде-
ли. Будто бы бессменный 
ведущий «Поля чудес» на-
звал участников програм-
мы шизофрениками: «Три 
человека с высшим обра-
зованием в XXI веке уга-
дывают слово - это клини-
ка».

Правда, уже через пару 
дней выяснилось, что 
«оскорбительная» фраза 
прозвучала совсем иначе, 
в шутливой форме и в шу-
точном же контексте.

При том, что, действи-
тельно, последние лет 15 
Аркадьич, как его, любя, 
называют на Первом, пы-
тается уйти из шоу. Потому 
что устал от проекта. Но 
каждый раз его уговари-
вают остаться продюсеры 

программы и даже лично 
гендиректор Константин 
Эрнст. Они говорят, что пе-
редача давно стала народ-
ной, а Якубович - ее симво-
лом, и без него никак.

- Ему неоднократно по-
вышали зарплату - и Ар-
кадьич сдавался, оставался, 
- поделился наш источник 
на канале. - И, конечно же, 
для него даже «нелюбимая 
работа» не повод обижать 
зрителей и участников. Он 
и не обижает. Но его без-
обидную шутку подхвати-
ли и переиначили недобро-
желатели, чтобы лишний 
раз укусить. Даже не само-
го Якубовича, а Первый 
канал в целом: будто бы 
Эрнст и его сотрудники не 
уважают собственного зри-
теля. А ведь это не так.

М.Н.

«Он жаловался только 
на боль в ноге»

Реклама

18+

- Леонид Аркадьевич очень 
уважителен к людям. Он 
бы даже в мыслях не по-
зволил себе подобной 
реплики, которую ему 
приписали, - говорит 
про друга и соавтора 
(вместе пишут сце-
нарии к знаменитым 
кинокапустникам) сце-
нарист Аркадий Инин.
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Телеканал «Россия-1» 
закончил показ сериала 
«Кровавая барыня» о по-
мещице Дарье Салтыко-

вой, вошедшей в исто-
рию как жесточайшая 

убийца сотни с лишним 
крепостных крестьян. 
Так ли было на самом 

деле, как показали?

Авторы ленты сняли с 
себя ответственность за 
возможные неточности 
фразой-титром в начале 
каждой серии, показанной 
на весь экран: «Мы следова-
ли духу, а не букве истории». 
По словам режиссера Егора 
Анашкина, главной целью 
было показать нравы по-
мещичьего сословия того 
времени. Хотя 
на самом деле 
нравы были 
совсем не таки-
ми, отмечают 
историки.

- Многое 
преувеличено, 
эпоха показа-
на нарочито 
мрачной. Было 
совсем не так. 
Не случайно 
время правле-
ния Екатери-
ны II называли 
золотым - де-
прессии, печа-
ли в обществе 
точно не наблюдалось, - за-
мечает историк, автор не-
скольких книг об эпохе Ека-
терины Великой Алексей 
Шишов. - Помещичество 
не было жестоким и диким. 
Наоборот, очень набож-
ным, причем в одинаковой 
степени мужчины и женщи-
ны. «А как оценит Господь? 
И что обо мне подумают 
соседи?» - приблизительно 
так думал каждый человек, 
прежде чем совершить ка-
кой-либо поступок. Люди 
заботились о своем, как бы 
сказали сейчас, имидже.

- Дворовых (то есть кре-
постных) не обижали, - про-
должает наш собеседник. - 
Наоборот, лечили, всячески 
помогали. И несли ответ-
ственность за каждую се-
мью и каждого крепостного 
перед Богом и людьми. По-
мещик - примерно как «отец 
родной» для всех крестьян. 
А описанные в русской ли-
тературе страшилки, якобы 
издевательства над кре-
стьянами, - это единичные 
случаи, нонсенс. Скажем, в 
период Пугачевского вос-
стания (описанного Пуш-

киным в «Капитанской 
дочке» весьма недостовер-
но), лидер которого хотел 
освободить крестьян, сами 
крестьяне отражали атаки 
пугачевцев, защищая своих 
помещиков, причем не по 
приказу, а по доброй воле. 
Крестьяне в подавляющем 

большинстве были вполне 
довольны своей крепостной 
жизнью и совершенно не 
хотели «освобождаться от 
гнета».

- Но ведь была же Сал-
тычиха, это же абсолют-
но реальный персонаж.

- Она была больным че-
ловеком, с психическими 
отклонениями. К сожале-
нию, в те годы садизм и дру-
гие расстройства личности 
были мало изучены. Когда 
деяния Дарьи Салтыковой 
вскрылись, то случился 
форменный скандал на всю 
страну, это был случай из 
ряда вон. В духе богобояз-
ненной эпохи было решено, 
что в несчастную женщину 
вселился бес. Во всех мона-
стырях молились за ее душу 
и за души погубленных ею 
крепостных.

В картине причиной по-
мешательства Салтычихи 
вывели болезнь, передавшу-
юся от матери, а неким «спу-
сковым крючком» заболе-
вания - несчастную любовь. 
Полюбила Сергея Салты-
кова, но замуж отдали за его 
родственника Глеба. Сергей 

же достался императрице 
Екатерине Второй, стал ее 
фаворитом.

- Тут авторы сериала, ко-
нечно, дали волю фантазии, 
- улыбается историк Ши-
шов. - Глеб и Сергей Салты-
ковы хоть и принадлежали 
к одной фамилии, но близ-

кой родней 
не являлись. 
Сергей дей-
с т в и т е л ь н о 
был фавори-
том царицы. 
Как отмечали 
современники, 
очень краси-
вый мужчина. 
И необыкно-
венно скром-
ный: никог-
да ни о чем 
Екатерину не 
просил, от-
казывался от 
ее царствен-
ных подарков. 

Он не был в чем-либо вы-
дающимся (как, например, 
еще один фаворит - князь 

Потемкин, видный госу-
дарственный деятель), 
довольствовался своей 
скромной ролью «при Ека-
терине». Нет каких-либо 
свидетельств, указывающих 
на то, что Сергей Салтыков 
когда-либо был знаком (а 
тем более состоял в близких 
отношениях) с Салтыковой 
Дарьей. Вероятнее всего, 
они даже не встречались.

Современные психиатры, 
скорее всего, поставили бы 
Салтыковой диагноз «ши-
зофрения». И она бы оказа-
лась в лечебном учрежде-
нии, а не в заточении, куда 
ее поместили в наказание 
за издевательства над кре-
постными и где «кровавая 
барыня» прожила 33 года, а 
умерла в 70 с лишним.

Любопытный факт: на 
одну из мужских ролей 
приглашали Сергея Мако-
вецкого. Но он отказался, 
считая, что кино про жен-
щину-маньяка не его уро-
вень.

А вот продюсер Илья 
Неретин уверяет, что сни-
мали не о «маньячке».

- Мы не хотим защи-
щать героиню и тем более 
не стремимся вызвать со-
чувствие к ней. Это прежде 
всего история перерожде-
ния, - комментирует он. - 
Ведь кровавая Салтычиха 
когда-то была ребенком, 
маленькой девочкой. Что 
произошло с ее душой? 
Как получилось, что живые 
люди стали для нее игруш-
ками, которые можно «ло-
мать», калечить и уничто-
жать?

Однако любой психиатр 
сказал бы, что искать логи-
ку в поступках больного че-
ловека, тем более причины 
жестокости, бесполезно.

Виктория Катаева
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Телекритик Александр 
Горбунов по нашей прось-
бе определил лучшие и 
худшие сериалы прошлого 
года. И вот что получилось.

ПОНРАВИЛОСЬ
- Я бы выделил се-

риал «Бесстыдники» на НТВ 
(любопытный эксперимент!), 
«Оптимисты» на «России-1» 
(история вне времени и про-
странства о том, как юно-
шеские мечты разбиваются 
о реальность). Понравилась 
«Адаптация» на ТНТ: весело, 
задорно, снимали в Мурман-
ской области на натуре - ро-
скошно передана атмосфера 
Русского Севера. Второй се-
зон сериала «Ольга» на том 
же канале получился удачнее 

первого (убрали про алкого-
ликов и публичный дом, вы-
вели за кадр некоторых пер-
сонажей - стало, на мой взгляд, 
интереснее и динамичнее). На 
СТС заметные и неплохие 
ленты - «Вы все меня бесите» 
со Светланой Ходченковой и 
«Психологини».

НЕ ПОНРАВИЛОСЬ
- «Отчий берег» - 

саги как жанр переста-
ют быть интересными. «Мата 
Хари» - одно из главных ра-
зочарований года для меня, 
ожидал большего. И еще ми-
нус поставлю сериалу «Ека-
терина. Взлет». Продолжение 
истории категорически не по-
нравилось, замена режиссера 
на пользу картине не пошла.

М.Н.

• ДРУГИЕ МНЕНИЯ
Арсен Мартиросян, исто-

рик, писатель:
- Понравились «Гостини-

ца «Россия» и «Серебряный 
бор». Правдивые ленты об 
СССР, интересно сняты.

Татьяна Москвина, кино-
критик:

- Мой фаворит - «Троц-
кий». Но поскольку исто-
рический персонаж - гад, 
показывать его героем амо-
рально.

• ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Евгений Понасенков, ре-

жиссер, историк:
- Одни и те же кочуют из 

сериала в сериал - режис-
серы, продюсеры, актеры. 
Съемки кино - полноме-
тражного ли, многосерийно-
го - это освоение бюджета 
«узким кругом», своими. Го-
товый продукт смотреть не-
возможно. Я и не смотрю.

Как говорит сама актриса, сы-
гравшая «кровавую барыню», 
она не сразу согласилась на 
столь трудную и неоднознач-
ную роль.

- Мне важно было найти оправ-
дание поступкам Дарьи Салты-
ковой, которая была нездоровым 
человеком. Можно только пред-
полагать, что творилось в ее голо-
ве. Но мне показалось, что Дарья 
всю жизнь находилась в диалоге с 
Богом: то благодарила его, то зли-
лась, то даже конкурировала с ним, 
- считает Снигирь.

По признанию актрисы, она все 
же нашла если не оправдание для 
своей героини, то хотя бы какое-то 
основание ее пожалеть.

- Она ведь считает, что имеет 
право на такое жестокое обраще-
ние с крестьянами, потому что же-
стокость тогда была нормой. А вот 
вспышки ее гнева и параноидаль-
ность довели ситуацию до крайней 
степени. Конечно, ее жестокость 
невозможно оправдать. Но все же 
к самой женщине можно проник-
нуться жалостью. Мне было очень 
жаль Дарью, ту Дарью, какую я 
пыталась показать. Но вообще, эта 
роль далась мне кровью, я ведь пы-
талась проникнуть в ее внутренний 
мир...

Андрей Князев

«Кровавая барыня»: 
www.mirnov.ru
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ЮЛИЯ 
СНИГИРЬ: 
«Мне жалко 
Салтычиху!»

«Саги перестают быть 
интересными»
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«ВОЛЬНАЯ ГРАМОТА»: 
«РАБЫНЯ ИЗАУРА» 
НА НОВЫЙ ЛАД

На Первом в это время шла другая историческая многосе-
рийная лента - «Вольная грамота». Интересно, что этот сериал 
планировали показать в апреле. Но поторопились поставить 
в пику конкурентам с соседней кнопки, в очередной раз про-
демонстрировав борьбу за рейтинги.

Сюжет ленты тоже о несчастных крепостных, но замученных 
не злобной помещицей, а системой. Из очевидных плюсов 
картины - молодые артисты, яркие «незамыленные» лица. 
Из... не то чтобы минусов, но явно странностей - сюжет будто 
списан с популярной мыльной оперы 90-х - сериала про ра-
быню Изауру.

- Историческую достоверность даже оценивать неловко: что 
ни сцена, то откровенная фантазия, придумка, так не могло 
быть, - комментирует Алексей Шишов.

Между тем

с жестокостью
явный перебор!
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- Вячеслав Михайлович, 
а помните первую вещь, 
которую собственноручно 
сшили?

- Конечно. Это была руба-
ха из сатина. Сшил ее, когда 
учился в институте.

- А в детстве разве кре-
стиком не вышивали?

- Вообще ничего не шил. 
Зато хулиганил изрядно: 
надевал мамино платье, за-
вязывал на голове платок 
- изображал из себя каких-
то роскошных женщин. Это 
был мой первый показ.

- Ну а первый ваш на-
стоящий показ, насколько 
известно, закончился гран-
диозным скандалом...

- Да. На конкурсе моделье-
ров я представил коллекцию 
спецодежды для работниц 
сельского хозяйства. Пред-
ставляете: 1963 год, эпоха 
бесцветия, вся страна уку-
тана в серые унылые тона. 
А я раскрасил телогрейки, 
из павловопосадских плат-
ков сшил юбки, разрисовал 
валенки гуашью: красной, 
оранжевой, зеленой. Ну и 
выпустил девчонок в такой 
одежде на сцену. Мне сразу 
сказали: «Что вы тут цирк 
устраиваете?!» Скандал же 
разгорелся, когда о том по-
казе написал Paris Match. По-
сле этого КГБ 10 лет за мной 
следил.

- Сами как одевались в 
то время?

- Я всегда дерзил. Даже 
когда учился в институте, 
ходил по Москве в цветных 
рубахах с аппликациями, в 
оранжевых штанах...

- Милиция не останавли-
вала случайно?

- Нет, хохотала. Теперь 
понимаю, что был как шут 
гороховый. Первым в Мо-
скве я надел макси-шубу из 
козла. Помню, когда в таком 
виде вошел в автобус, народ 
чуть в обморок не попадал. 
Да, хулиганил. Но мне было 
интересно все на себе попро-

бовать. И по сей день всю 
моду я утверждаю на себе. 
Вот долгое время я носил 
черный сюртук. Спрашива-
ется, зачем? Только для того, 
чтобы доказать состоятель-
ность этой формы одежды 
для мужчин. Время пиджа-
ков, я считаю, давно прошло 
- это время Совка. Мужчина 
должен выглядеть достойно: 
распрямиться, гордо держать 
спину. Сюртук в этом плане - 
вещь незаменимая.

- В свое время вас назы-
вали Красным Карденом. 
Интересно, сам Карден был 
в курсе?

- Конечно. У нас сложи-
лись очень хорошие отно-
шения. И первая встреча с 
ним - самое яркое впечатле-
ние в жизни. То мероприятие 
в Москве называлось «Коро-
ли моды». Западная пресса 
уже писала обо мне, и Пьер 
Карден пожелал со мной 
увидеться. Когда мне посту-
пило приглашение, я схва-
тился за голову: «Боже мой! 
Быть такого не может!» 
Перед тем как встретиться 
с ним в гостинице «Киев-
ская», я купил себе пальто 
- уцененка, венгерское, из 
серого твида. Мне просто не 
в чем было идти. Кто-то из 
знакомых дал мне свой пид-
жак. У меня не было даже 
галстука - шарфом красиво 
так подвязался. Когда я во-
шел в гостиницу, француз-
ская делегация поднималась 
с завтрака на свой этаж. И 
тут я увидел Кардена. Что 
на меня нашло, не знаю, но я 
вдруг закричал: «Пьер!» Он 
услышал свое имя, внима-
тельно посмотрел на меня 
и спросил: «Слава?» Ну про-
сто фантастика!

- С тех пор прошла 
уйма времени. Как дума-
ете, в России научились 
одеваться?

- Научились. Русские люди 
вообще лучше других могут 
воспринимать прекрасное. 

Другое дело, что жизненные 
обстоятельства не дают им 
совершенствоваться и про-
являть свою индивидуаль-
ность. Но люди, у которых 
есть средства, одеваются 
сегодня очень хорошо. В Ев-
ропе идешь и если видишь, 
что человек одет со вкусом: 
красиво, элегантно, 80 про-
центов, что это русский. Ко-
нечно, большинство наших 
соотечественников не могут 
себе это позволить. Но что 
делать, мода - удел богатых.

- А сами вы за столько 
лет не устали бежать за 
этой капризной дамой?

- Скажу честно, живопи-
сью мне заниматься даже 
интереснее, чем костюмами. 
Позволяли бы возможности, 
вообще бросил бы моду.

- Неужели надоела?
- Конечно. Мода сегодня 

- это прежде всего бизнес. 
Вот почему так популярны 
джинсы? Думаете, они такие 
модные? Да нет, конечно. 
Просто построено огромное 
количество заводов, вложе-
ны гигантские капиталы. 
И вот они на джинсах рису-
ют, разрывают их, делают с 
ними черт знает что - лишь 
бы создать подобие моды. 
Так что мода нынче - чистый 
бизнес.

- А значит, по сути, об-
ман?

- Стопроцентный. Но я 
себя обманщиком не ощу-
щаю. Потому что я кон-
серватор, резко ничего не 
меняю. А потом, я слишком 
востребован. Как в «Ма-
леньком принце» сказано: 
«Мы в ответе за тех, кого 
приручили». Только это дер-
жит. И любовь народа. Где 
бы я ни был, толпы людей 
меня фотографируют, об-
нимают, расцеловывают, го-
ворят добрые слова. И это 
огромное счастье. Значит, я 
прожил жизнь не зря...

Ксения Позднякова

И, судя по всему, оказались 
далеко не единственными. Во 
всяком случае, до жены ак-
тера и теперь уже молодой 
мамы мы дозвонились лишь 
с пятого раза. Хотели узнать 
подробности столь радостно-
го события, однако все наши 
вопросы Ирина решительно 
пресекла.

- Уже столько глупостей о 
нас написали, но я не обращаю 
на это внимания, я просто 
счастлива! - послышалось на 
другом конце провода.

Между тем поток поздрав-
лений Виторгану и его жене 
не иссякает.

- 26 февраля я отмечала 
день рождения в Центре Эм-
мануила Виторгана в Москве, 
- рассказала «МН» музыкаль-
ный продюсер Марина Парус-
никова. - Мы с мужем Алек-
сандром Морозовым собрали 
там всех наших друзей. В этот 
день и узнали о важном собы-
тии в жизни Эммануила Гедео-
новича и Ирочки. Их доченька 
родилась именно 26-го, мы от 
души поздравили. Малышку 
пока не видели. Но когда нам 
сообщат, что она уже дома, и 
родители устроят прием в ее 
честь - обязательно пойдем и 
вручим подарок. Абсолютно 
уверена, родителями Эмману-
ил и Ирина будут не просто 
хорошими, а идеальными. Эм-
мануил Гедеонович знает, как 
воспитывать детей - с его-то 
жизненным и родительским 
опытом! А что касается Ири-
ны, то все в нашем окружении 
знают, как она любит детей, во 
многом благодаря ей дети и 
внуки от предыдущих браков 

Эммануила стали общаться 
как одна семья. Она их объ-
единила, сплотила. К сожале-
нию, Ире не удавалось самой 
испытать счастье материн-
ства. Хотя многие годы она 
мечтала о ребенке. И вот Го-
сподь услышал ее молитвы. Я 
желаю им и их доченьке всего 
самого наилучшего.

- С Эммочкой мы знакомы, 
можно сказать, целую жизнь, 
- присоединяется к поздравле-
ниям давний друг Виторгана, 
актер Олег Белов. - Помню, 
как он был раздавлен смер-
тью Аллочки Балтер - мамы 
его сына Максима. Считал, 
что и его жизнь закончилась, 
высох весь. Но, к счастью, по-
явилась Ирина. Я восхищаюсь 
энергичностью, жизнелюби-
ем этой женщины! Заботой и 
любовью она вдохнула в Эмму 
жизнь и веру в свои силы. И 
он снова задышал, почувство-
вал себя нужным. И совсем не 
важно, сколько им лет. Дочку 
воспитают, поднимут. Дай Бог 
им многие лета.

Кто выносил малышку - 
сама Ирина или суррогатная 
мать? Эту деликатную тему 
друзья пары предпочитают 
не комментировать. Косвенно 
все же подтверждается версия 
о суррогатной помощнице. 
Ведь в день рождения дочень-
ки Ирина была на торжестве у 
Марины Парусниковой...

Пока же новоиспеченные 
родители строят планы на 
весну и лето: намереваются 
уехать из загазованной Мо-
сквы в Юрмалу, где у них име-
ется собственный дом на лоне 
природы и свежем воздухе.

Виктория Катаева, 
Андрей Князев

Вячеслав Зайцев: 
«Мода - это стопроцентный
обман!»

Вячеславу Зайцеву исполнилось 80 лет! Но он по-прежнему №1 в российской моде 
и на покой не собирается. Показы, приемы, встречи. Клиенты, ученики, модели. Он 
шьет, рисует, фотографирует. И жалуется, что в сутках всего 24 часа.

«Они будут идеальными 
родителями!»

Эммануил Виторган 
и Ирина Млодик стали 
настоящими героями недели. 
Весть о том, что у 78-летнего 
актера и его 56-летней 
супруги родилась дочь, 
вызвала бурный ажиотаж. 
Мы решили поздравить 
счастливых родителей...
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Больные - 
и не лечатся

По словам ге-
нерального ди-
ректора ФГБУ 
«Национальный 
медицинский ис-
следовательский 
центр психиа-
трии и нарколо-
гии имени В.П. 
Сербского» 
Зураба Кеке-
лидзе, в депрес-
сии пребывают 
26% женщин 
и 12% мужчин. 
Больше всего 
больных шизоф-
ренией в Централь-
ном федеральном 
округе (371 больной на 
каждые 100 тыс. насе-
ления). На втором и тре-
тьем местах - Уральский 
(343,2) и Сибирский (343,1) 
округа. Меньше всего ши-
зофреников на Северном 
Кавказе (288 на каждые 100 
тыс.) и в ЮФО (292,2).

Реформа медицины не обо-
шла стороной и психиатрию. 
«Происходит выдавливание 
стационаров на периферию, - 
пожаловался Кекелидзе. - Так 
было с Алексеевской больни-
цей. То же самое происходит 
в регионах. Одну больницу 
выселили на 26 км от города. 
Это далековато».

Отнимают у психиатриче-
ских больниц землю и корпу-
са, закрывая лечебно-трудо-
вые мастерские. «Их сделали 
отдельными юридическими 
лицами, а потом закрыли. Те-
перь трудовые мастерские 
при больницах отсутствуют, 
хотя в нашей стране был на-
коплен самый большой по-
ложительный опыт в плане 
трудовой терапии», - пожало-
вался врач.

К юбилею был проведен 
опрос среди населения. Боль-
ше половины россиян счита-
ют, что психические заболе-
вания являются следствием 
сглаза и приворота (среди 
душевнобольных так счита-
ют 70%). Около 45% росси-
ян уверены, что психические 
болезни - это «наказание за 
грехи».

Сколько всего 
в России психов?

Если верить ВОЗ, то их у 
нас запредельное количество. 
Так, в Англии эта организация 
насчитала 13% психов (при 
среднемировой норме 9,4%), 
а в РФ - 32,8% от всего насе-
ления.

В России ситуация ослож-
няется увеличением числа 
невротических расстройств, 
связанных с алкоголизмом, 
бедностью и стрессами на ра-
боте. На первом месте среди 
психических расстройств - 
тревожные состояния, на вто-
ром - бессонница, на третьем 
- депрессия, на четвертом - де-
менция (слабоумие, в том чис-
ле старческое).

«Причем если на Запа-
де среди причин старческой 
деменции лидирует болезнь 
Альцгеймера, то у нас - сосу-
дистая деменция, - рассказала 
руководитель лаборатории 
аналитической эпидемиоло-
гии ФГБУ «НМИЦПН им. 
В.П. Сербского», профессор 
Надежда Демчева. - В основе 

сосудистой деменции лежат 
опухоли, алкоголизм, травмы, 
сифилис и так далее».

Усугубляют статистику
вредные привычки

С этого года введено нов-
шество - теперь первый ос-
мотр у психиатра ребенок дол-
жен проходить в возрасте двух 
лет. До этого он полагался в 
год. Психиатры института вы-
ступают против этой нормы. 
По их словам, все больше де-
тей рождается с психическими 
расстройствами.

Причин рождения больных 
детей несколько, например, 
вредные привычки родите-
лей, а также ЭКО. «Мы преду-
преждаем родителей о вреде 
ЭКО, но они не слушают на-
ших рекомендаций», - сетует 
Кекелидзе. Что же касается 
вредных привычек, то в год 
только в госучреждения обра-

щаются за помощью 1,9 млн 
алкоголиков, полмиллиона 
наркоманов и 22 тыс. токси-
команов. Число подростков, 
госпитализированных в со-
стоянии острого психоза по-
сле приема психоактивных 
препаратов, выросло с 2009 
по 2015 год почти в пять раз. И 
это будущие родители.

«Умственная отсталость 
- основная причина инвалид-
ности в детском возрасте», 
- говорит руководитель отде-
ла клинической психиатрии 
детского и подросткового 
возраста ФГБУ «НМИЦПН 
им. В.П. Сербского» Анна 
Портнова. С такими детьми 
должны заниматься психолог, 
логопед и дефектолог. «Но 
логопеды в поликлиниче-
ской сети сокращены и пере-
ведены на платную основу, 
- жалуется Анна Портнова. 
- Дефектологи относятся к 
сфере педагогики». Детских 

психологов во 
многих городах 
днем с огнем не 
сыскать.

Вот и полу-
чается, что ребе-
нок в российской 
семье зачастую 
говорит нечле-
нораздельно до 
шести лет, хотя, 
по медицинским 
нормам, должен 
чисто говорить 
уже в три года. За-
нятия с логопедом 
стоят недешево, 
родителям проще 
сидеть и ждать, 
когда он загово-
рит сам. А если не 
заговорил - значит, 
прямой путь ему 
в коррекционную 
школу.

Число «немых» 
детей растет с каж-
дым годом, но они 
редко попадают 
в официальную 
статистику - госу-
дарству невыгодно 
ставить им офи-
циальный диагноз,  
оформлять инвалид-
ность, давать льготы 
и пенсию.

Аделаида Сигида
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Отовсюду 
выгнали
Сербский был личностью неодно-значной - родился в семье земского вра-ча, окончил физико-математический фа-культет Московского университета, после чего поступил на ме-дицинский факуль-тет. Сербский первым в мире доказал, что часть преступников совершает преступле-ния, будучи психиче-

ски больными людьми. Психиатр призывал освобождать их от на-казания и лечить. Вскоре гуманисти-ческие идеи Сербского распространились по всей Европе. Зато в са-мой России они и спу-стя сто с лишним лет вызывают немало во-просов. Сербский про-славился также тем, что отменил смири-тельные рубашки, ввел труд и развлечения для пациентов психиатри-ческих клиник.
Поначалу карье-ра врача шла в гору. Однако вскоре у него возникли трения с правящим режимом: он обвинил власть в том, что «созданная в стране обстановка способствует росту психических заболе-ваний». Кроме того, Сербский нашел связь между психическими расстройствами и ре-волюционной деятель-ностью.

Это властям тоже не понравилось. Кон-фликт видного ученого с властями закончил-ся тем, что Сербский был вынужден уйти в отставку. Его звали преподавать в Эдин-бургский университет, но врач отказался и предпочел умереть в России в полной нище-те - власти лишили его пенсии.
Буквально за не-сколько дней до его смерти в 1917 году но-вая власть предложи-ла Сербскому вернуть-ся на должность главы кафедры Московского университета, но, увы, пожить при большеви-ках врач-реформатор не успел. В качестве благодарности его имя было присвоено глав-ному советскому пси-хиатрическому инсти-туту. По злой иронии судьбы именно инсти-тут им. Сербского стал потом центром борьбы с диссидентами.

СПРАВКА «МН»
 Владимиру Петровичу Сербскому 

 исполнилось 160 лет. К этой дате в одноименном

 институте подготовили доклад о состоянии

 психического здоровья россиян.
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В Общественной палате 
подвели итоги годовщины 
вступления в силу закона о 
декриминализации побоев - 
вместо уголовного наказания 
по ст. 116 УК РФ насильнику 
теперь грозит «администра-
тивка» со штрафом до 30 тыс. 
рублей.

По словам первого заме-
стителя председателя Комис-
сии ОП РФ по безопасности 
и взаимодействию с ОНК 
Владимира Винницкого, еще 
до декриминализации в МВД 
поступало примерно 2 млн 
заявлений от пострадавших 
от побоев. Причем ежегодно 
число заявлений увеличива-
лось в среднем на 5%!

«Из двух миллионов заяв-
лений полиция регистриро-
вала всего 3-4%, остальным 
было отказано в возбужде-
нии уголовных дел», - кон-

статирует Винницкий. Одна-
ко после декриминализации 
произошел резкий скачок 
числа подобных преступле-
ний - только за 10 месяцев 
прошлого года число обра-
щений выросло сразу на 30%!

«Согласно статистике су-
дебного департамента при 
Верховном суде, в 2015 году 
из 59,5 тысячи представших 
перед судом за побои были 
осуждены почти 16,2 тысячи 
человек, в 2017 году составле-
но 154,5 тысячи протоколов 
по статье 6.1.1 КоАП РФ», - 

рассказал Винницкий. По его 
словам, наказывать насиль-
ников, с одной стороны, ста-
ло теперь проще - в РФ легче 
привлечь обидчика к адми-
нистративной ответствен-
ности, чем возбудить против 
него уголовное дело.

«Судьям не нужно тратить 
время на оформление уголов-
ного дела, теперь их задача 
- рассмотреть составленный 
полицейским протокол и 
проверить факты», - говорит 
Винницкий.

С другой стороны, если 
перспектива уголовного на-

казания хоть как-то сдержи-
вала насильников, то наказа-
ние в виде штрафа, похоже, 
никак их не пугает, отмечает 
член ОП РФ: «Выведение 
уголовной статьи в КоАП 
воспринимается как разреше-
ние рукоприкладства. При-
влечение к административ-
ной ответственности никак 
не защищает потерпевшего».

Уполномоченный по пра-
вам человека в городе Мо-
скве Татьяна Потяева также 
сообщила о росте числа обра-
щений от потерпевших «в свя-
зи с усилением агрессии из-за 
чувства безнаказанности». По 
ее словам, в Москве на не-

формальном учете в полиции 
стоят 4293 семьи, где регуляр-
но происходит рукоприклад-
ство. Аналогичную картину 
обрисовала и Екатерина Се-
менова, уполномоченный по 
правам человека Московской 
области: «Мы выступали про-
тив декриминализации по-
боев. Мое мнение - в статью 
надо возвращать уголовную 
ответственность. Агрессор 
должен быть наказан».

Общественная палата РФ 
намерена добиваться возвра-
щения статьи 116 УК РФ в 
старой редакции.

Анна Александрова

Число побоев выросло на треть
28 февраля исполнился год закону о декриминализации побоев. 

Итоги удручающие - только за 10 месяцев 2017 года 

число побоев в России выросло на треть.
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- Эвклид, ведь начиналось 
все не со съемочной площад-
ки, а с космодрома, где вы 
проходили срочную службу...

- Я служил в ракетных вой-
сках, но в основном находился 
при штабе в ансамбле. И мне 
сначала так обидно было: мой 
брат в Казахстане проходил 
службу в настоящих войсках, 
бегал с автоматом, а я... Так 
расстроился, что и в армии 
пою и танцую, что написал 
заявление о переводе. Отпу-
скать меня долго не хотели, 
потому что во многих творче-
ских номерах уже принимал 
участие. Но все-таки сжали-
лись, послали на полигон, где 
запускают ракеты. Однако 
в части я провел всего лишь 
два дня! Когда осознал, куда я 
попал, у меня был настоящий 
шок. Никто не знает правды, 
сколько радиации получают 
на полигоне солдаты, кото-
рые заправляют ракеты. Кру-
гом только и слышал: «Так ты 
прожил бы сто лет, а прожи-
вешь 30». Я понял, что попал 
в ловушку, позвонил своему 
начальству, и меня вернули 
назад.

Но не могу сказать, что я 
только пел и танцевал. Как-
то в степи мы раскапывали 
застрявший в снегу поезд. 
То есть военная подготовка 
была по полной программе. 
Хотя, честно говоря, изна-
чально я боялся армии. Хо-
тел ведь заниматься творче-
ством, а никто не мог сказать, 
вернусь я в театр или нет. 
Плюс дедовщина была. В 
первый день нас отправили 
в баню и выдали солдатскую 
одежду: майку на 10 размеров 
больше, сапоги с голенищем 
по ягодицы. Я выглядел как 
клоун, а сделано это было 
для того, чтобы сбить спесь с 
призывника. Помню свое не-
доумение, когда нас выстави-
ли в шеренгу и взрослый дядя 
маршировал и зачем-то орал. 
Но армия сделала из меня 
мужчину, сильного человека, 
который умеет нести ответ-
ственность и отвечать за свои 
поступки, не способен пре-

дать ради собственного бла-
гополучия другого человека. 
Сейчас, общаясь с молодыми 
людьми, говорю: идите в ар-
мию, не бойтесь. И, скажем, 
когда начались непростые 
90-е, я знал, как пережить 
трудности. Это непросто 
было, но я не сломался.

«Из-за внешности 
во мне не видели 
успешного актера»

- Помните, что читали, 
когда поступали во ВГИК? 
Вас, наверное, после теат-
рального училища взяли 
сразу?

- Это был 1992 год. Читал 
я отрывок из Гоголя и стих 
Маяковского. А взяли меня 
на платной основе: ежегод-
но я отдавал 1700 долларов. 
Первый год помогал отец, но 
я понимал, что кроме меня 
есть еще трое детей. Я окон-
чил два семестра на отлично. 
Кого-то за хорошую учебу 
переводили на бесплатное 
отделение, но не меня. Де-
нег на второй год обучения 
у меня не оказалось. Тогда 
руководство деканата пред-
ложило написать письмо, ко-
торое подпишут известные 
педагоги-актеры, и пойти с 
ним по богатым компаниям. 
Это письмо подписали Ар-
мен Джигарханян (у которо-
го я не учился) и мой мастер 
Анатолий Ромашин. И фами-
лия Джигарханяна открыва-
ла передо мной любые две-
ри, кормив меня четыре года. 
При виде его подписи деньги 
переводили сразу. И вот че-
рез 30 лет судьба снова свела 
меня с Арменом Борисови-
чем, привела в его театр. Ког-
да я рассказал Джигарханяну 
эту историю, он, конечно, ее 
не вспомнил. Но пригласил 
меня в штат театра. До этого 
я играл только в антрепризах 

и впервые за 40 лет стал ча-
стью репертуарного театра.

- Что значила для вас 
первая работа в кино - 
фильм Владимира Мотыля 
«Несут меня кони», где вы 
сыграли подлого грека, разо-
блачающего изменницу?

- Тот случай, когда у люби-
мого режиссера не важно, что 
играть. Но прежде всего это 
была поддержка со стороны 
ВГИКа. Во мне же не видели 
будущее имя, и нередко я слы-
шал: «Что ты будешь играть в 
русском кино с такой внеш-
ностью?» А я-то пошел 
во ВГИК, даже не смея 
мечтать о больших ролях 
в кино, хотел попасть в 

театр. Но первый фильм дал 
мне почву под ногами и, ко-
нечно, опыт. Месяц я провел в 
Ялте на площадке с Владими-
ром Яковлевичем, который 
брал меня везде, разрешая 
наблюдать за самыми слож-
ными сценами. И хотя роль 
у меня небольшая, но я очень 
люблю эту картину. Тогда 
многие критиковали фильм, 
намекая на разврат. Но это 
был уже 1995 год, и страна на-
столько распустилась во всех 
смыслах, что обнаженные 

сцены Владимира Мотыля, 
снятые с большой любовью, 
можно назвать только краси-
вой натурой.

«Чеченцы сказали: 
«Будешь играть 
чмошника - зарежем»

- В вашей биографии мно-
го режиссеров-легенд. Как 
попали к Алексею Балаба-
нову?

- Я мечтал встретиться с 
ним. Меня потрясла картина 

«Замок» по Францу Кафке, 
и когда шанс случился по-
работать с Балабановым, я 
бросил все и поехал к нему. 
Однако, прочитав сценарий 
фильма о второй чеченской 
кампании, я не смог «надеть» 
на себя ни одного персонажа. 
И тогда Балабанов загово-
рил о пожилом чеченском 
пастухе. Мне еще и 35 не 
было, а он говорит о 55-лет-
нем чабане. Я понял, что эту 
роль он дал мне на преодо-
ление, перевоплощение. И 
так полюбил своего чаба-
на, что Балабанов подходил 
ко мне и говорил: «Не надо 
мне играть трогательного 
чеченского чабана!» Нас на 
съемочной площадке охра-
няли, потому что в Чечне, 
где проходили съемки, шла 
война. Среди охранников 
было два чеченца, которые 
во второй кампании переш-

ли на сторону русских. И 
когда Алексей в очередной 
раз сказал, что ему нужен 
чабан-чмошник, один из ох-
ранников наклонился ко мне 
и сказал: «Будешь играть 
чмошника - зарежем».

- Недавно беседовала с 
актером, который тоже 
сыграл в фильме о войне в 
Чечне. Ту ленту он назвал 
однобокой, где показана 
только агрессия русских. А 
насколько вам важна исто-
рическая достоверность 
фильмов, в которых сни-
маетесь?

- Я серьезно подхожу к вы-
бору. Как-то мне прислали 
сценарий с ролью афганца-
моджахеда, который предает 
русских. Я отказался играть. 
И дело не в том, что он про-
тив русских, просто я не 
смог найти оправдание его 
поступкам. На меня надели 
бороду, чалму, сделали грим, 
режиссер утвердил образ. Но 
в последний момент я сорвал 
парик и сказал «до свидания». 
Также отказался играть в се-
риале «Одесса-мама» отпе-
того убийцу, попросил роль 
исторического персонажа 
Дато Пачулия. Дело в том, 
что вором он стал, потому 
что мечтал быть актером, а 
его не приняли со словами: 
«По-русски научись гово-
рить», а первое преступле-
ние совершил - наказал вора, 
укравшего у него паспорт и 
деньги.

- Представителя какой 
национальности вы бы от-
казались играть?

- Да ну что вы - нет такой! 
Я сыграл столько разных 
национальностей и разно-
характерных героев, что 
всегда радуюсь, когда гово-
рят: «Мы думали, вы наш, 
грузин!» Меня часто просят 
прокомментировать войну 
на Украине, так как учил-
ся в театральном училище 
в Днепропетровске. Я не 

комментирую, потому что 
достаточно тех, кто еще 
больше разжигает огонь. А 
моя профессия должна объ-
единять людей разных наци-
ональностей. Думаю, что на-
граду - орден «Миротворец» 
- я получил не просто так.

- Ну и напоследок шуточ-
ный вопрос. В финале леген-
дарного спектакля Ladies' 
Night актеры обнажают 
свои пятые точки. Поче-
му в этой сцене вы стои-
те рядом с Гошей Куценко, 
который на две головы вас 
выше?

- Когда 16 лет назад вы-
пускали спектакль, никто 
и не думал о том, кто с кем 
рядом стоит. Хотя моя се-
стра, обратив на эту сцену 
внимание, мне как-то сказа-
ла: «Оказывается, ты такой 
маленький». Но я успокаи-
ваю себя тем, что Том Круз, 
Евгений Леонов, Армен 
Джигарханян - тоже люди 
маленького роста. Вообще, 
как говорил кто-то из вели-
ких, на коне и в постели все 
одного роста.

Наталья Можарчук
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Эвклид 
КЮРДЗИДИС:

«Джигарханян 
кормил меня 
четыре года»

Любимцу дам, русскому греку Эвклиду Кюрдзидису исполнилось 50 лет. 

Прекрасный возраст! В том числе и для того, чтобы вспомнить, как все 

начиналось, ну и подвести первые предварительные итоги. В кино и в жизни...

«Война»
«Бальзаковский возраст, 

или Все мужики сво...»

«Дикари»
«Любовь-морковь»
«Склифосовский»
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«

В фильме «Война»



26 ЛИНИЯ СУДЬБЫ 11(1263) 
6 марта 2018 года

www.mirnov.ru

Алексея Талая называют 
русским Ником Вуйчичем. 
Ник родился без рук и ног, 
Алексей потерял их в ре-
зультате трагедии. Оба пре-
одолели свои сложности, 
стали успешными бизнесме-
нами, семьянинами, у обоих 
по четверо детей, оба они - 
мотивационные спикеры, со-
бирающие огромные залы: 
и инвалиды, и здоровые и 
успешные люди, и те, кто не 
может найти свой путь, ищут 
в судьбе этих двух мужчин от-
веты на свои вопросы.

Последняя жертва 
войны

Тот день не предвещал ни-
чего опасного. В День По-
беды 16-летний мальчишка 
приехал навестить своего де-
да-фронтовика и бабушку. Все 
белорусские поля, где прохо-
дили тяжелые бои, до сих пор 
напоминают о войне: там на-
ходят мины, бомбы, гранаты... 
На одной такой страшной на-
ходке подорвался и наш герой. 
По воспоминаниям Алексея, 
он не сразу понял, почему не 
может встать. В состоянии 
шока он опирался на руки и 
ноги и только потом увидел, 
что их просто нет.

Так началась другая жизнь. 
Алексей, мечтавший завести 
семью и стать самым лучшим 
отцом, открыть свой бизнес, 
оказался на больничной кой-
ке. «Не жилец», - заявили ро-
дителям врачи. Но мальчик 
выжил и решил, что будет 
бороться и никогда не согла-
сится вести тоскливую жизнь 
человека в инвалидной коля-
ске в четырех стенах.

- Мне помогли дедушкины 
истории про партизан. Как 
они сражались, как выжива-
ли. Особую роль в моем рож-
дении как личности сыграла 
встреча с воинами-афганца-
ми, которые находились в тот 
момент со мной рядом в го-
спитале. Я видел людей, хлеб-
нувших горя больше, чем я, но 
несломленных, они заразили 
меня любовью к жизни. Были, 
конечно, моменты срыва и 
истерик. Но я понимал: назад 
пути нет. Кричи не кричи, уже 
все случилось. Началась но-
вая жизнь, надо было заново 
учиться очень многому, - рас-
сказывает Алексей Талай.

Еще недавно юноша гулял 
за руку с девочкой, и вдруг все 
в один момент разрушилось. 
А ведь 16 лет - как раз воз-
раст первых влюбленностей, 
первых признаний... Молодой 
человек гасил в себе интерес 
к прекрасному полу, решив, 
что теперь он никому не ин-
тересен.

- Как же я благодарен дев-
чонкам из нашей компании! 
Они спасли меня! Продол-
жали общаться со мной, как 
будто ничего и не произошло. 
Симпатичная девчонка, лузгая 
семечки, спросила меня: «Леш, 
хочешь?» Почистила горсточ-
ку, положила на ладошку, под-
несла к моим губам, я съел. 
Вот в этот момент промель-
кнула первая надежда, робкая, 
неосознанная.

Алексей начал ка-
чаться как мог, отжи-
мался на культях, под-
тягивал корпус, качая 
пресс... А однажды от-
правился на дискотеку 
с друзьями и, преодолев 
смущение, танцевал вме-
сте со всеми на культях 
ног. Уверенный в себе 
юноша тронул сердце 
одной из девушек - так 
Алексей познакомился 
со своей первой супругой 
Марией. В первом браке 
у Талая родились сыновья 
Марк и Владислав, сегодня 
им 14 и 12 лет.

Развод молодой человек 
переживал тяжело, но соб-
ственные мотивационные 
выступления, с которыми 
Алексей начал выступать еще 
в 18 лет, постепенно помогли 
изменить свое отношение к 
жизни, к миру. А вскоре он по-
знакомился с Анастасией, сво-
ей второй женой. В семье под-
растают 6-летняя дочка Даша 
и маленький Ярослав, сыну 
полгода.

«Мечтаю 
о паралимпийской 
медали»

Сейчас Алексей - облада-
тель черного пояса по тхэк-
вондо. Он ходит в тренажер-
ный зал со своими старшими 
сыновьями, показывает им 
пример: занимается с ганте-
лями, поднимает штангу, от-
сутствие рук не мешает это-
му мужественному человеку. 
Поставить протезы не полу-
чилось - культи конечностей 
слишком короткие. Но Алек-
сей справился и с этим - он 

просто бегает 
на культях ног. 
Талай считает, 
что преодоле-
вать трудности 
важно для лю-
бого человека. 
Каждый день 
для Алексея 
- это радость 
движения. Он не 
позволяет себе 
расслабляться.

А каково пла-
вать, не имея рук 
и ног? Когда-то, рассказыва-
ет Алексей, он не знал, как 
удержаться на воде, когда 
впервые после возвращения 
из больницы решил принять 
дома ванну. А несколько лет 
назад увлекся плаванием. 
Пришлось учиться заново, 
осваивать движения своего 
нового тела. В невероятно 
короткие сроки Алексей до-
бился звания мастера спорта, 
победил в международных 
соревнованиях и теперь меч-
тает попасть на Паралимпий-
ские игры и завоевать медаль!

Алексей убежден, что 
спорт может кардинально из-
менить жизнь человека с ин-

валидностью. В Москву Талая 
из белорусской Орши пригла-
сил благотворительный фонд 
«Спорт для жизни», который 
поразил мотивационного спи-
кера схожестью целей.

- Этот фонд тоже мотиви-
рует людей с особенностями 
здоровья к активной жиз-
ни, помогая им заниматься 
спортом, и подопечные фон-
да даже ставят рекорды и 
превращаются из спортсме-
нов-любителей в паралим-
пийцев! Я тут же принял при-
глашение фонда приехать в 
Россию и помочь поддержать 
его подопечных, - рассказы-
вает спикер.

«Каждый день 
воспринимаю 
как бонус»

Алексей говорит, что инва-
лидность заставляет пересмо-
треть свои желания и жизнен-
ные принципы. Но бороться 
приходится с очень многими 
сложностями. Порой самые 
обыденные вещи, став недо-
ступными, наполняются осо-
бым смыслом.

- Ты понимаешь, какое 
счастье - проснуться утром и 
радоваться тому, что живешь. 
Я каждый день воспринимаю 

как бонус, - ут-
верждает Алек-
сей. - Унывать 
мне грешно. Не 
делиться своей 
историей, если 
она помогает 
выбраться тем, 
кому сейчас тя-
жело, тоже эго-
изм.

При этом 
Алексей счи-
тает, что че-
ловек с инва-
лидностью не 

должен занимать потреби-
тельскую позицию и жалеть 
себя. Нельзя опускать руки и 
считать себя жертвой обстоя-
тельств.

- Я даю «щелбаны» таким 
инвалидам, которые ноют и 
просят «на тарелочке» дать 
им всю информацию. Нужен 
«волшебный пинок» - чело-
век должен сам жарко же-
лать изменить собственную 
жизнь, должен стремиться 
разрушить стереотипы в соб-
ственной голове, избавиться 
от ограничивающих мыслей 
и, что важно, неустанно ис-
кать информацию, знаком-
ства, людей, места, то есть 
делать все самому, чтобы до-

биться своих целей. Ну а на 
пути всегда найдутся те, кто 
поддержит, - говорит Талай.

А еще мужчина призна-
ется, что даже благодарен 
той трагедии, изменившей 
его жизнь. Возможно, он не 
добился бы того, что ему 
удалось. Вспоминает, как 
буквально рыл носом землю 
- искал, как и с чего начать 
свой бизнес, чтобы не быть 
обузой для близких. Снача-
ла, рискнув последними сбе-
режениями семьи, Алексей 
Талай с другом купил поде-
ржанные автомобили в Гер-
мании и организовал в Орше 
маршрутные такси. Дела 
пошли в гору, потом были 
магазины, недавно Алексей 
построил в городе офисный 
центр, в ближайших планах 
- открытие салона красоты. 
А в мечтах Талая - открыть 
производство самых совре-
менных инвалидных колясок, 
чтобы обеспечить ими детей 
с ограниченными возможно-
стями.

У Алексея хватает еще сил 
и времени и на постоянные 
поездки и мотивационные 
выступления, а еще - на бла-
готворительность.

- Тот взрыв невольно стал 
для меня мощным толчком 
к развитию. А теперь я дол-
жен дать толчок другим лю-
дям. К счастью, для дости-
жения успеха им не придется 
жертвовать потерей конеч-
ностей и своим здоровьем. 
Требуется лишь верить в 
свои силы и приложить все 
усилия к поиску своего пути 
к успеху, - считает Алексей 
Талай. - Я теперь, правда, 
иначе смотрю на жизнь. Я 
другой человек. Для кого-
то наша жизнь - просто дан-
ность, а для меня каждый 
миг и каждое мое достиже-
ние - дар и волшебство. И я 

все делаю с радостью 
и восхищением. И 
всегда говорю: люди, 
просыпайтесь! Мир 
очень справедлив. Не 
испытывайте тер-
пение того добряка 
на небе. Если вы и 
дальше будете вести 
неправильный об-
раз жизни, наплева-
тельски относиться 
к себе, когда-нибудь 
вас долбанет той 
или иной ситуаци-
ей. Мысль «это слу-

чится с кем угодно, но не со 
мной» ошибочна.

Наш герой считает, что 
жить нужно сознательно.

- Ни Ник Вуйчич, ни Алек-
сей Талай, ни другой мотива-
тор не подстегнут вас, если 
вы сами не захотите изме-
нить свою жизнь. Кто я, за-
чем пришел в этот мир? Эти 
вопросы должны рождаться 
в тебе, и тогда начнется по-
иск. Поиск смыслов. Каждо-
го человека воспринимайте 
как учителя. А вообще, наше 
пребывание здесь, на этой 
земле, - это невероятная 
школа жизни.

Евгения Кузнецова,
фото из личного архива 

А. Талая

ЖИЗНЬбез ограничений

 У Алексея Талая нет рук и ног, в 16 лет 

 он подорвался на бомбе времен Второй мировой 

 войны. Но Алексей не сломался и заново построил

 свою жизнь. Сегодня он - успешный бизнесмен,

 спортсмен и счастливый отец четырех детей.
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Самая мечтательная
Мечтать действительно не вредно. И 

фантазировать тоже. А иногда даже очень 
полезно и прибыльно. Английская писа-
тельница Джоан Роулинг нафантазирова-
ла, к примеру, паранормального мальчика 

по имени Гарри Поттер, вы-
пускника мифическо-

го вуза Хогвартс. 
И не пожалела, 

доказав, что 
мы рождены, 
чтоб сказ-
ку сделать 
былью. А 
быль за-
ключается 
в том, что в 
октябре 2017 

года журнал 
Forbes соста-

вил рейтинг 
европейских зна-

менитостей с самым 
высоким доходом за 

последние 12 месяцев. Рейтинг возглавила 
британская писательница Джоан Роулинг 
- автор «Гарри Поттера». Ее заработок 
составил 95 млн  долларов. В эту сумму 
входят отчисления от фильма «Фантасти-
ческие твари и где они обитают», снятого 
по роману писательницы, а также от про-
дажи книги «Гарри Поттер и проклятое 
дитя». Джоан - самый высокооплачивае-
мый писатель планеты. Любящий считать 
чужие деньги, Forbes оценил ее состояние 
в 650 миллионов долларов. Мечты сбыва-
ются, друзья!

ТАСС/CHRISRADBURN/EMPICS/PHOTO

Самая верховая
Совсем еще молодая Татьяна Зима 

- представительница не совсем обыч-
ной для женщины профессии. Она 
- сержант столичной полиции, поли-
цейский-кавалерист. То есть коня на 
скаку остановит, и не только. Боль-
шие скопления народа, пусть это бу-
дет футбольно-фанатский марш или 
демонстрация, - тут никогда не обхо-
дятся без конной полиции. И Татьяна - 
одна из них. Конечно, в лихой кавале-
рийской атаке шашкой наголо она не 

машет, и не каждый день прихо-
дится участвовать в таких «мас-
совках», однако полицейский 

верхом на лошади выглядит до-
вольно внушительно. По боль-

шей части 
в ее обязан-
ности вхо-
дят патру-
лирование 
парковых зон 
города и обе-
с п е ч е н и е 
безопасно-

сти граждан 
во время отды-

ха. Это тоже трудная и 
каждодневная работа.

Татьяна знает, что 
такое верховая езда, с 

10 лет, раньше это было 
хобби, а теперь - служба. 

На всех мероприятиях по-
лицейские-кавалеристы 

- одни из основных участ-
ников в охране правопо-

рядка

Самая живучая
Дело было в 1981 году. Самолет Ан-24 следовал 

рейсом из Комсомольска-на-Амуре в Благове-
щенск. В результате столкновения с бомбарди-
ровщиком Ту-16 погибли все. Почти все. Одна из 
пассажирок, 20-летняя студентка Лариса Савиц-
кая, возвращавшаяся из свадебного путешествия 
вместе с мужем, осталась в живых.

Ан-24 разломился на несколько частей и стал 
падать. Лариса спала в своем кресле в хвосте са-
молета. До земли - 5200 метров. Уцелевшая часть 
корпуса самолета упала на березовую рощу, смяг-
чившую удар. Специалисты впоследствии устано-
вили - Лариса Савицкая в течение 8 минут падала 
с 5-километровой высоты на обломке самолета 
размером 3 метра в ширину и 4 метра в длину.

В лесу девушка провела двое суток. Спасатели, 
добравшиеся до места падения, были шокирова-
ны, увидев девушку живой. Впоследствии врачи 
определили у нее сотрясение мозга, травмы по-
звоночника в пяти местах, переломы руки и ре-
бер. Также она потеряла почти все зубы.

Лариса Савицкая дважды внесена в Книгу ре-
кордов Гиннесса: как человек, выживший после 
падения с максимальной высоты, и как человек, 
получивший минимальную сумму компенса-
ции физического ущерба в авиакатастрофе, - 75 
рублей (в деньгах 1981 года).

Самая 
отчаянная

Скажите, на что может 
быть способна смешная, угло-

ватая девчонка, тихоня и не-
модная совсем, из подмосковной провинции, 

работающая в Ленинской библиотеке столи-
цы? Люся Дудко была из таких. Все шло по на-

катанной: замужество, рождение дочери... А позднее 
- отъезд всей семьей из голодных российских 90-х в 
солнечную Австралию в поисках лучшей жизни. Но 
лучшая жизнь не задалась: глава семьи, человек с 
тираническими наклонностями, сделал все, 
чтобы Люся его возненавидела. И жен-
щина вместе с дочерью ушла к другому. 
Этот другой, Джон Киллик, коротал 
время своей жизни грабежами банков с 
последующей отсидкой, но Люсе пред-
ставился преуспевающим человеком 
с криминальным прошлым, что в Ав-
стралии дело обычное.

Когда Киллик в очередной раз сел за 
решетку, Люся долго не горевала. На-
няв туристический вертолет и прихва-
тив пистолет, она направилась к сидней-
ской тюрьме «Сильвер Уотер». Все как в 
кино. Пилот, впечатленный вооруженной 
дамой, сел на тюремный двор и тут же 
взлетел, прихватив с собой Люсиного воз-
любленного. Свобода! Было это в 1993 
году. А через полтора месяца беглецов арестовали 
в Сиднее в одном из кемпингов. Вот и вся любовь. 
Мораль: остерегайтесь библиотекарей, в тихом ому-
те черти водятся!

Валерий Мальчев

ЖЕНЩИНЫ
       бывают
         разные...

М
олчи, женщина! Не бабье это дело! 

Баба с возу - кобыле легче! Каждо-

му известны эти выражения и по-

говорки, и, скорее всего, их автора-

ми были мужчины, поскольку испокон веков 

они считали себя венцом творения и всегда 

смотрели на женщин с более высокой ступе-

ни эволюции. Но природа задумывала дуэт мужчина - 

женщина несколько иначе, и на поверку оказалось, что 

наши милые дамы обладают такими качествами и спо-

собностями, которые мужчинам даже и не снились. Се-

годня мы расскажем о таких женщинах - дамах с очень 

непростой судьбой и удивительной силой духа.

Праздник под названием 8 Марта - 
один из самых любимых. Поэтому мы 

сегодня продолжим говорить 
о дамах, хороших и разных.
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Думал ли Леонид Архангельский, большую часть жизни прора-
ботавший инженером в НПО «Энергия» в подмосковном Королеве, 
запускавший и «Буран», и станцию «Мир», что его дочь Маша станет 
профессиональным кузнецом? Но дочь пошла в отца, ведь сам Лео-
нид - еще и кузнец высочайшей квалификации. Между космосом и 
любовью к металлу он выбрал второе. Маша оказалась способной 
ученицей, и уже много лет они вдвоем колдуют в своей кузнице в 
Королеве - отец и дочь Архангельские.

Так Мария стала кузнецом-оружейником. Сейчас она - признан-
ный мастер. На выставке в Кремле ее клинок взял первое место, 
обойдя работы именитых мастеров дамаска. А вообще, у нее больше 
двадцати дипломов за победу на различных выставках. Ее работы 
находятся во многих частных коллекциях. Мария в настоящее время 
является почетным членом Кузнечной академии.

Как говорит сама Маша, «булат», «дамаск» - родные для нее сло-
ва с детства, булатные мечи заменяли кукол. Но куклы куклами, а 
Мария продолжает совершенствовать свое мастерство. Дамасских 
ножичков у нее на всех хватит.

Самая мастеровитая
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Февральским днем 1938 
года газеты стран Дальнего 
Востока и США сообщали о 
серьезной победе над агрес-
сивной Японией. Была раз-
бомблена их важнейшая база 
на Тайване, а героем дня стал 
американский военный лет-
чик Винсент Шмидт.

Тот даже уже успел гордо 
рассказать газетчикам, что 
базу Мацуяма уничтожил 
именно он со своими людьми. 
Заодно герой небрежно сооб-
щил СМИ, что и «советские 
летчики тоже участвовали в 
рейде. Но это мелочи, а вот 
мы скоро разбомбим Токио». 
Газета «Гонконг телеграф» 
опубликовала фото героя и 
красочную передовицу о под-
виге Шмидта.

...Но тут разразился скан-
дал. Оказалось, что амери-
канец приписал себе чужие 
достижения, а именно подвиг 
советского летчика Полы-
нина и его группы, которые 
в реальности и бомбили Тай-
вань.

Вывели на чистую воду
И вот как это было. Боров-

шиеся с японскими милитари-
стами китайцы под руковод-
ством Чан Кайши прекрасно 
знали, кто и кого на Тайване 
разбомбил. Более того, име-
лось и документальное под-
тверждение: сами обиженные 
японцы отправили ноту про-
теста именно в советское, а не 
в американское посольство.

В китайском Ухане до сих 
пор сохранился и высится мо-
нумент советским военным 
асам. А на памятной стеле от-
дельно упомянут тот самый 
знаменитый налет на Тайвань.

 - Вообще, стоит отметить, 
что о советских военных опе-
рациях, осуществленных до 
Второй мировой, мы до сих 
пор знаем крайне мало, - за-
мечает доктор исторических 
наук, профессор Андрей Кра-
син. - Мы видели фильмы, 
читали об участии военспе-
цов СССР в испанской граж-
данской войне. Но многие ли 
знают о столкновениях совет-
ских войск с финнами в 20-е 
годы или о рейдах в Афгани-
стан в то же примерно время? 
К забытым подвигам наших 
людей относится сегодня 
и блестящая атака против 
японской авиабазы на остро-
ве Тайвань.

А претензии авиаторов из 
США на совершение герои-
ческого налета были вовремя 
разоблачены и отвергнуты - 
победу украсть не получилось.

В обнимку с 
Китаем

Да, были времена, 
когда наши военные 
вместе с китайскими 
товарищами плечом 
к плечу противосто-
яли наглому напо-
ру императорской 
Японии на Дальнем 
Востоке. Среди ге-
роев той полузабытой 
ныне вой ны выделялся гене-
рал по имени Фынь По, но по 
внешности он был далеко не 
китаец.

И немудрено, его настоящее 
имя звучало так: Федор Полы-
нин. Летчик-капитан из СССР. 
Он прибыл в Китай на театр 
боевых действий в группе из 
62 асов, пилотирующих три 
десятка СБ-2. Эти бомбарди-
ровщики считались мощными 
и современными машинами, 
и в Китае их собирались при-
менить осенью 1937 года, уже 
испробовав в испанском небе. 
Как и в случае с гражданской 
войной в Испании, так и в дан-
ном случае Советский Союз 
не афишировал участия своих 
летчиков в японско-китай-
ской войне. Наши самолеты 
даже летали на боевые зада-
ния с китайской символикой.

- Япония, страдающая от 
нехватки земель, именно с 
этого 1937 года начала от-
крытое и наглое завоевание 
огромной восточной державы 
- Китая. Эту одряхлевшую и 
немодернизированную импе-
рию раздирали внутренние 
противоречия, страна была 
разделена между соперни-
чающими группировками, 
- комментирует ситуацию Ан-
дрей Красин. - Однако Китаю 
пока удавалось отбиваться от 
вторгшихся войск. Помогав-
ший стране союзник в лице 
СССР преследовал, конечно, 
в первую очередь свои геопо-

литические интересы. Сталин 
понимал: если дать Японии 
расправиться с Китаем, то 
следующим на очереди станет 
советский Дальний Восток. А 
воевать с мощной в военном 
отношении Японией, когда с 
запада грозила гитлеровская 
Германия, было совсем некста-
ти. Требовались упредитель-
ные меры.

Итак, советская военная по-
мощь Китаю оказывалась все 
больше. Предоставление бое-
вых самолетов было одним из 

важней-
ших пунктов, а поскольку сво-
их летчиков у китайцев тогда 
почти не было, то советские 
специалисты-асы оказались 
очень кстати.

Тот же капитан Федор По-
лынин раньше помогал ки-
тайцам создавать авиашколу в 
Урумчи, был в Китае во время 
борьбы с мятежными уйгура-
ми в Синьцзяне и участвовал в 
одном из самых невероятных 
эпизодов истории 30-х годов. 
Тогда получилось, казалось, 
немыслимое: против уйгуров 
в одном строю воевали бело-
эмигранты и... представители 
Красной армии!

Дерзость - мать удачи
В начале 1938 года валом 

пошли сообщения разведки о 
том, что японцы перегоняют 
самолеты в Китай через базу 
Мацуяма на острове Формоза. 
Так назывался нынешний Тай-
вань. На важной перевалоч-
ной базе имелись многочис-
ленные склады, мастерские, 
запасы топлива.

До этого ожесточенные 
воздушные бои шли в основ-
ном около китайских и со-
ветских авиабаз. А еще наши 
самолеты бомбили японские 
суда на реках, станциях и аэро-
дромах. Но требовался по-
казательный, решающий и 
жестокий удар по японской 
воздушной группировке.

План Полынина и его 
команды был дерзким и 
опасным, ведь путь от Хань-
коу, где базировались совет-
ские бомбардировщики, до 
базы на Тайване составлял 
тысячу с лишним киломе-
тров. Нашим летчикам пред-
стояло работать на пределе 
дальности. Была трудность и 
с навигацией - не получалось 
ориентироваться по рекам 
или железным дорогам, как 
это любили делать японцы. 
Лететь было слишком дале-

ко, чтобы позволить 
себе петлять.

Даже заходить на 
цель Полынин и его 
штурман Федорук ре-
шили с большой вы-
соты - такой маневр 
позволял меньше рас-
ходовать горючее в по-
лете. Опасность пред-
ставляла и отлично 
работавшая разведка 
японцев, поэтому удар 
по Тайваню готовили 

в строгом секрете. Даже со-
ветские асы узнали о предсто-
ящем ударе только вечером 
перед налетом. Летчик Яков 
Прокофьев сначала даже не 
поверил, насколько далеко им 
предстоит забраться, о чем он 
уже гораздо позже рассказал 
журналистам.

Но большое дело не об-
ходится без больших нервов. 
Они у наших асов чуть было 
не сдали, когда 23 февраля 
1938 года в последний час 
перед вылетом на горизонте 
вдруг появились японские са-
молеты. «Неужели японцы 
все же прознали о готовящем-
ся ударе?» - такая мысль про-
мелькнула у всех собравшихся 
возле 28 советских бомберов. 
Ведь если бы на наши бомбар-

дировщики, заправленные до 
краев и снаряженные бомба-
ми, обрушился японский удар 
- катастрофа была бы полной 
и окончательной.

Но оказалось, что ничего не 
ведающие японские летчики 
летели бомбить город непо-
далеку.

Тайвань в огне
К острову подлетали на 

большой по тогдашним мер-
кам высоте в 5,5 км. На такой 
высоте реакция замедлялась, 
сказывалось кислородное го-
лодание, летчикам станови-
лось дурно, было трудно сооб-
ражать.

Но приоритет не менялся 
- сохранить топливо для воз-
вращения, иначе смерть. И вот 
посреди ослепительно синего 
океана - красивейший остров 
Тайвань. Жаль было уничто-
жать такое великолепие, но 
война есть война. К тому же 
японцы, ничего не подозре-
вая, расслабились и плохо со-
блюдали меры предосторож-
ности. Службу воздушного 
наблюдения и оповещения 
несли кое-как, а их самолеты и 
контейнеры с разобранными 
машинами стояли открыто, не 
были ни защищены, ни зама-
скированы.

Даже приближающиеся 
самолеты японцы приняли за 
свои. Когда посыпались бом-
бы, авиаторы Страны восхо-
дящего солнца испытали ужас 
и полнейший шок. База долго 
тонула в море огня и пыли. 
Четыре десятка боеготовых 
японских самолетов и неиз-
вестное количество разобран-
ных машин в контейнерах ис-
чезли в пламени. Взрывались 
склады с топливом, в небо 
поднимался огромный столб 
дыма, а на земле горели тыся-
чи тонн материалов, необхо-
димых для войны. Пулеметы с 
наших самолетов строчили по 
всему, что пощадил огонь.

Слегка опомнившись, за-
говорили японские зенитные 
орудия, но уже было поздно. 
Советские летчики направи-
лись к своим без малейших 
потерь.

В Ханькоу восторженные 
толпы уже отмечали под-
виг советских асов, китайцы 
устроили банкет в честь авиа-
торов, в нем участвовала Сун 
Мэйлин, первая леди Китая - 
жена Чан Кайши.

А Федор Полынин полу-
чил звание Героя Советского 
Союза в ноябре того же года, 
но секретным указом. Наш 
герой позже воевал в Финлян-
дии, прошел через Великую 
Отечественную и даже зани-
мал должность  командующе-
го ВВС Войска Польского! 
Полная правда о его подвиге 
на Тайване стала вскрывать-
ся только в 80-х годах, когда 
бывший «китайский генерал 
Фынь По» и бывший коман-
дующий польской авиацией, 
Герой Советского Союза гене-
рал-полковник Федор Полы-
нин скончался, окруженный 
славой и почетом.

Евгений Александров

СЕКРЕТНЫЙ ГЕРОЙ

Оказалось, что американец 

приписал себе чужие 

достижения, а именно  

подвиг советского летчика 

Полынина и его группы.
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История советских 
военных операций 
предвоенной поры 

пестрит белыми пятнами. Сегодня мало кто 
слышал об одном из самых дерзких и эффектных 

сражений СССР за рубежом - блестящей атаке против 
японской авиабазы  на острове Тайвань.
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«МЕЛЬДОНИЙ МОГЛИ 
ПОДЛИТЬ В БУТЫЛКУ»

Скандал был связан с до-
пингом, но история очень 
мутная. Судя по всему, Алек-
сандру Крушельницкому 
подсыпали мельдоний в бу-
тылку. Где? Когда? Это сей-
час выясняет следствие.

- Мы и сами не поверили 
в это происшествие, - рас-
сказывает Настя. - Позво-
нил президент федерации 
керлинга Дмитрий Свищев 
и сказал, что у российско-
го олимпийца обнаружили 
мельдоний. «Как? У Саши? 
Не может быть!»

Нас вывезли из деревни, 
чтобы не одолевали рас-
спросами. Мы ждали, 
пока вскрывалась проба 
«Б». А когда и там наш-
ли допинг, у нас забрали 
медали, и мы улетели 
домой.

- Интересно, кто же 
вам подмешал допинг в еду?

- Да, это удивительно. Ведь 
мы свою еду без присмотра 
не оставляли. Мы все контро-
лировали. Какой-то дилетант 
не мог так просто подсыпать. 
Работал профи. А вот в за-
печатанную бутылку с водой 
несложно залить, ведь мель-
доний бывает и в ампулах.

- Кому был нужен этот 
скандал?

- Да много кому. Конкурен-
там, которые знали, что мы, 
как чемпионы мира, едем на 
Олимпиаду за медалями. Или 
тем, кто хотел, чтобы из-за 
нас на церемонии закрытия у 

Олег Знарок за четырехлетний 
цикл завоевал Кубок Гагарина, вы-
играл «золото» чемпионата мира и 
Олимпиады. 

А многих великих тренеров не 
любили. Вячеслав Быков, кото-

рый взял два «золота» чемпионата 
мира? Его терпеть не могли, счи-
тая, что он - выскочка. Зинэтула 
Билялетдинов, победивший на чем-
пионате мира? Человек в футляре, 
большой зануда. Виктор Тихонов? 
О-о, это сейчас его боготворят, а в 
свое время ненавидели лютой нена-
вистью. Он мог взять любого игро-
ка в ЦСКА по щелчку пальцев, а 
чемпионат был выстроен под его 
команду. Работай Тихонов в наше 
время, его бы пинали все подряд, а 
за поражение на Олимпиаде-1980 

от американских студентов вообще 
приковали бы к позорному столбу. 
Кстати, Знарок был к этому очень 
близок. Меньше минуты его отде-
ляло от катастрофы, когда Герма-
ния вела 3:2 в концовке и получила 
большинство. Как команду тогда 
вытащил Никита Гусев, забив гол, 
сказать трудно. Это был какой-то 
пограничный момент, совсем не по-
хожий на обычный хоккей.

Олег Знарок теперь крепко ду-
мает, нужно ли ему оставаться в 
сборной России. Ему уже 55 лет, 
всех денег не заработаешь. О здо-
ровье тоже надо подумать. А нерв-
ные клетки не восстанавливаются. 

Что будет дальше? Рассказыва-
ем. Знарок доработает свой кон-
тракт, куда также входит плей-офф 
Кубка Гагарина, его СКА, где вы-
ступают 15 олимпийских чемпи-
онов, снова идет за серебряным 
трофеем. А еще чемпионат мира, 
который пройдет в мае в Дании.

Но потом он все-таки должен бу-
дет принять судьбоносное для себя 
решение. Как мы знаем, Знарка 
очень хотят оставить наши руково-
дители. Зачем ломать то, что хоро-
шо работает?

Олега Валерьевича будут соблаз-
нять деньгами. Большими деньга-
ми. И тут интересно, что он решит. 
Потому что семья хочет немного 
другого. Приводим слова одного из 

родственников, которого умышлен-
но не называем: «Олег никогда не 
спрашивает совета, но окажись я на 
его месте, то надо было бы уйти в 
отставку. Это очень сложная работа 
в психологическом плане. Устает не 
только Знарок, но и вся семья. Все 
сильно переживают. Тренеры - тоже 
люди, у них кончается энергия, где-
то не так эффективно все получает-
ся. А лучше отдохнуть, соскучиться 
по хоккею и потом вернуться. Есть 
же тренер Вячеслав Быков, он умел 
уходить победителем. Человек всег-
да на коне. Надо уметь так делать».

А что будет, если Знарок все-
таки откажется от работы и уйдет 
на отдых? Может, это покажется 
ошибкой, потому что у тренера - 
судьба понятная, его так или иначе 
уволят. Так зачем спешить самому? 
Быкова сняли в 2011 году на испол-
коме ФХР, и это было очень болез-
ненно. Но этот тренер все равно 
сейчас великий.

Так вот преемник у Знарка уже 
есть. Это Илья Воробьев, который 
работал с «Металлургом», брал Ку-
бок Гагарина и выходил в финал, 
трудился в штабе сборной России, 
все прекрасно знает. Вот он тог-
да примет СКА и национальную 
команду, хотя специалист молодой. 
Интересно, потянет ли? Или пере-
кантуемся годик и вызовем с пенсии 
Знарка? Или Быкова? Или обоих?

Анастасия Брызгалова и 
Александр Крушельниц-
кий были на слуху во время 
Олимпиады - сначала они 
взяли «бронзу», потом попа-
ли в скандал. О своей исто-
рии керлингисты рассказали 
в интервью «Миру новостей».

России не было флага и гим-
на. Или кто-то, кто не любит 
керлинг. Ведь в керлинге ни-
когда не существовало до-
пинга, и вдруг он появился. 
Теперь можно сказать, что 
русские с допингом в каждом 
виде спорта отметились.

- По закону сейчас Алек-
сандру светит дисквалифи-
кация до четырех лет. Как 
от этого отмазаться?

- Такого наказания не бу-
дет, если найдут виновных. 
Над этим работает След-

которого вы сами приш-
ли в экстаз?

- Как раз бронзовый по-
единок с норвежским дуэ-
том на Олимпиаде. Один из 
самых лучших в карьере. У 
нас все получалось, мы были 
уверены во всем. 

- А помните тот бро-
сок, когда вам, Саша, нуж-
но было просто толкнуть 
камень в центр круга и вы 
могли выйти в финал, то 
есть уже не «бронза», а «се-
ребро»? Но вы толкнули 
чуть сильнее - и проиграли. 
Это такой же элементар-
ный момент, как пенальти 
в футболе?

- Пенальти пробить го-
раздо легче. Все с опытом 
приходит, на ощущениях. 

Ты должен задать телом 
нужный импульс, чтобы 
придать камню нужную 
скорость. Потом уже щет-
ками можно доработать 
метр-полтора. И то, если 
ты слабее пустил. А если 
сильнее, то все - ничего не 
изменишь. Поверьте, даже 
десятая доли секунды, с ко-
торой скользит камень, мо-
жет сильно повлиять на ре-
зультат. Обычный человек 
скажет, что невозможно так 
стабильно толкать камень 
всегда точно в круг. Но это 
нарабатывается годами.

- У вас в керлинге есть 
свой стиль?

- Конечно. У нас жесткий 
агрессивный стиль. Любим 
наказывать соперника. Мо-

жет, поэтому Саша слушает 
тяжелый рок перед высту-
плениями?

- Вы, Настя, в матче за 
«бронзу» забавно шлепну-
лись на попу, когда спот-
кнулись о камень. Это об-
суждалось даже больше, 
чем ваша медаль.

- Да, это смешно, когда 
ноги летят выше головы. 
Еле сдержалась от смеха, 
потеряв концентрацию. В 
прямой эфир телевидения от 
меня улетела фраза: «Ж... бо-
лит». Со мной бывают такие 
откровенности.

- Ну а что? Василий Ут-
кин грохнулся со стула в 
эфире радио, и это обсуж-
дала вся страна.

- Вот как бывает! А нас 
после «золота» чемпиона-
та мира даже не узнавали. 
Известность только после 
Олимпиады пришла, сейчас 
прямо на улицах останавли-
вают, пальцем показывают, 
делают селфи.

- Кто для вас самый 
сложный соперник?

- Канада. Но там так 
керлинг развит, что небо и 
земля по сравнению с нами. 
У них там два миллиона 
человек только официаль-
но занимаются керлингом, 
имеют лицензии. Там всегда 
забиты катки любителями. 
Есть своя поддержка, ког-
да люди приходят поболеть 
конкретно за эту команду. 
И любой болельщик - он 
как тренер, потому что все 
прекрасно понимают пра-
вила. Приходят бабульки по 
90 лет, они всю жизнь в этом 
керлинге. А для России это 
молодой вид спорта, у нас 
он развивается только 25 
лет. Но дайте время - может, 
у нас эта игра тоже станет 
популярной.

УЙТИ 
НЕЛЬЗЯ 

ОСТАТЬСЯ

Олег 
ЗНАРОК:

Самым крутым событием на отгре-
мевшей Олимпиаде стала победа 
наших хоккеистов в драматичном 
финале над Германией. Но теперь 
все ломают голову, останется ли 
Олег Знарок на посту главного трене-
ра сборной России?

Материалы подготовил Степан Строев
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«Наказания не 
будет, если найдут ви-

новных. Над этим работает 
Следственный комитет. 

Мы ждем, что докажут 
нашу правоту».

ственный комитет. Уже по-
лучены записи с видеокамер 
из Кореи. Мы верим в луч-
шее и ждем, что докажут 
нашу правоту.

А пока возьмем паузу. 
Подождем, какой вердикт 
вынесет международная фе-
дерация. Мы и так хотели 
какое-то время использо-
вать для семьи. Нам по 25 лет. 
Мамы с папами требуют вну-
ков. Но теперь все зависит от 
срока дисквалификации.

- Давайте сменим тему. 
Был матч в керлинге, от 
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В ПРОДАЖЕ С 13 МАРТА!

Учредитель ООО «Меджик». Рег. ПИ № ФС77-57383 от 24.03.14 в Федеральной службе по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама 16+

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прием гостей у самовара. 7. Дан-
ные по вертикали и горизонтали. 10. Восьмизарядный пистолет. 
11. Пользователь сотовой связи. 12. Певица … Брегвадзе. 13. 
Функция комнатного радиатора. 15. На него можно шепнуть. 16. 
Подзаборный проход. 17. Устранение фальсифицированного 
продукта. 18. Защита зубов боксера. 19. Воздаяние по заслугам. 
22. Древнеиранский философ Ибн Сина. 25. И сулугуни, и рок-
фор. 26. Вестибулярный или телефонный. 29. Создатель бульон-
ного кубика. 31. Царь с очень грязными конюшнями. 33. Гонор от 
большого самомнения. 35. Псина, пострадавшая от Герасима. 
36. Опасный контакт автомобиля с пешеходом. 38. Спаситель 
от ливня. 39. Сельская врачевательница. 41. Буддистский монах. 
42. Друг ближе родственника. 44. Житель Латинского квартала. 
47. Княжна - лжевнучка Петра I. 49. Крутящийся волчок. 50. Пер-
сонаж комедии Шекспира «Сон в летнюю ночь». 53. История ко-
роче повести. 55. Водяная крыса с ценным мехом. 56. Мэри, уне-
сенная ветром перемен. 60. Город ситца и невест. 61. Препарат 
для создания иммунитета. 62. Математика для семиклассников. 
63. Ученый-лингвист.   

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Алешина хохлатка у Погорельского. 2. 
Колючий малыш из леса. 3. Напиток мексиканского разлива. 4. 
Валютный союз 19 стран. 5. Муза для историка. 6. Галоген в тю-
бике с зубной пастой. 7. Опера Верди про даму с камелиями. 8. 
Лежебока и бездельница. 9. Кусок жареной говядины. 14. Отда-
ленный шум голосов. 20. Безрадостные взгляды на будущее. 21. 
Руссо, выступавший с Орбакайте. 23. Орудие труда Марьи-ис-
кусницы. 24. Венец святого. 27. Порода легавых собак. 28. Тож-
дество по сути. 30. Горы с Джомолунгмой. 32. Тот же институт. 
34. Фирменный управленец. 37. Жан-Клод Ван … из «Двойного 
удара». 40. Невольница своих чувств. 42. Другое название рая. 
43. Фрекен при Малыше в сказке. 45. Один из сыновей бога Мар-
са. 46. Оттенок тона. 47. В щепотке на понюшку. 48. Культура не 
для масс. 50. Энергичный активист по-простому. 51. Уныние от 
безнадежности. 52. Мария на теннисном корте. 54. Борщ или 
харчо в меню. 57. Державный уговор. 58. Еврейский язык. 59. 
Вбитая в землю опора дома.
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Реклама 18+

Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ И КИОСКАХ 
ВАШЕГО ГОРОДА!

Ре
кл

ам
а

Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64

Ре
кл

ам
а
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Не забывайте поддерживать 
связь со старыми друзьями, 
если они того стоят, и, конеч-
но, заводить новые знаком-
ства. Харизма Близнецов на 
этой неделе будет способна 
решить любые трудные зада-
чи. В четверг вашего обаяния и 
энергии хватит на двоих. Суб-
бота удачное время для рабо-
ты по дому.
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Это замечательное время для 
консультаций, переговоров, 
встреч и обсуждений. Подписы-
вайте договоры, нотариально 
заверяйте документы, консуль-
тируйтесь со специалистами, 
проводите сделки с недвижи-
мостью. В четверг используйте 
прилив сил в решении рабочих 
вопросов. В понедельник воз-
можны финансовые потери.
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Неблагоприятное располо-
жение звезд предупреждает 
о возможных просчетах в ра-
боте или финансовых потерях. 
Приложите все усилия, чтобы 
выбраться из ситуации с че-
стью и минимальными затра-
тами. Среда не лучшее время 
для предпринимательской дея-
тельности. Правильно распре-
деляйте время в субботу.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

У семейных Тельцов в этот пе-
риод возможны проблемы с 
детьми. Кроме привычных пе-
реживаний и волнений приго-
товьтесь к солидным расходам. 
Сейчас также удачный момент 
для восстановления потерян-
ных дружеских связей. Не при-
нимайте все близко к сердцу 
в четверг.  В выходные уделите 
время походу по магазинам.
Благоприятные дни - 12 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 11.

Начинается очень гармонич-
ный период для Раков. Это 
отличное время для карьеры и 
финансов, особенно если вы 
задумываетесь о работе над 
собственным бизнесом или 
саморекламе. Не расстраи-
вайтесь, если кто-то не оправ-
дает ваших ожиданий в среду. 
Выходные проведите в обще-
нии с приятными вам людьми.
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Львы на данный момент бу-
дут главной движущей силой 
любого коллективного дела. 
Им не привыкать к ответствен-
ности и физическим нагруз-
кам. Не сомневайтесь, ваши 
лидерские качества помогут 
выйти победителем. В среду 
займитесь имиджем. В поне-
дельник возможны просчеты 
на работе. 
Благоприятные дни - 12 и 13.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Звезды предлагают Девам со-
средоточиться на проблемных 
сторонах жизни. Довольно де-
прессивных настроений, чем 
больше вы будете оттягивать с 
решением проблем, тем боль-
ше энергии вы будете на них 
тратить. В среду доверьтесь 
интуиции и действуйте по ситу-
ации. В субботу удачное время 
для крупных приобретений. 
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Весам в данный период мо-
жет не хватить душевного 
равновесия. Не стоит ссо-
риться и выражать взаимное 
недоверие партнеру, поста-
райтесь найти понимание 
несмотря на трудности. В вы-
ходные займитесь обустрой-
ством дома. Во вторник не 
откладывайте трудные дела 
на завтра.  
Благоприятные дни - 10 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Скорпионам сейчас просто 
необходима перезагрузка. В 
ваш знак поступило столько 
энергии, что вы можете сжечь 
свечу с обоих концов. Это хо-
рошее время для отдыха, вос-
пользуйтесь запланированным 
отпуском, а дела подождут. В 
среду позаботьтесь о близких. 
Будьте осторожны с новыми 
знакомствами в пятницу.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Козероги могут столкнуться 
с нестандартной ситуацией. 
Наберитесь решимости, у 
вас теперь нет иного выбора, 
кроме как опустить ваш щит 
и двигаться вперед. В пятницу 
будьте предусмотрительны к 
своему здоровью. В понедель-
ник проявите активность на 
службе, не бойтесь высказать 
свое мнение.
Благоприятные дни - 11 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Любой бизнес Водолеев по-
требует особого отношения. 
Обращайте внимание на 
мелочи, сейчас ваше финан-
совое положение находится 
в неустойчивом состоянии, 
звезды не рекомендуют вам 
рисковать. В субботу не при-
нимайте ответственных ре-
шений. Во вторник займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 12 и 13.
Неблагоприятные дни - 8 и 11.

В течение всей недели вы буде-
те преодолевать препятствия. 
Шансы опоздать на важную 
встречу, потерять связь, полу-
чить отказ будут достаточно вы-
соки. Кроме того, постарайтесь 
найти общий язык с детьми, кол-
легами и попутчиками. Стреми-
тесь к последовательности в пят-
ницу. Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 7 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

ПРОГНОЗ

7 марта - квадратура Венеры и Урана: возможны слож-
ности в социальных контактах. 10 марта - секстиль Плу-
тона и Солнца: улучшение самочувствия, энерге-
тическая подпитка в толпе. 11 марта - квадратура 
Меркурия и Сатурна: интриги и преграды на пути, 
трудности в дороге. 13 марта - трин Юпитера и 
Солнца: удачное стечение обстоятельств, расши-
рение жизненных и творческих перспектив.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

7 - 13 
МАРТА 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Таблетка. 7. Епископ. 10. Верлибр. 11. Инженер. 12. Даос. 13. Ойстрах. 15. Ида. 16. 
Орк. 17. Онтарио. 18. Дерн. 19. Левитан. 22. Айтматов. 25. Гот. 26. Арсенал. 29. Йемен. 31. Мэрия. 33. Пса-
лом. 35. Ерик. 36. Злюка. 38. Юкон. 39. Шпиговка. 41. Трак. 42. Пройдоха. 44. Кибальчиш. 47. Стратостат. 
49. Ава. 50. Ватикан. 53. Меринос. 55. Карнеги. 56. Надолба. 60. Возница. 61. Нажатие. 62. Реферат. 63. 
Фабрикат. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тропинка. 2. Багдад. 3. Тайсон. 4. Автоклав. 5. Брус. 6. Кипр. 7. Ерихонка. 8. 
Стенание. 9. Персонал. 14. Три. 20. Вагонетка. 21. Татами. 23. Табаки. 24. Тайм. 27. Связной. 28. Натюр-
морт. 30. Манатки. 32. Экю. 34. Оковалок. 37. Аноа. 40. Поти. 42. Перенос. 43. Орт. 45. Бат. 46. Шабер. 47. 
Сазан. 48. Телефонист. 50. Ванкувер. 51. Изгнание. 52. Номинант. 54. Идо. 57. Дежа. 58. Латы. 59. Азеф.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №10 (1262)

  
 - Здравствуйте, у нас 

акция! - Вы курите?
- Нет.
- А какие сигареты 

вы не курите?

 
Мужик в деревне ку-

пил зебру, тут подходит 
к нему сосед и говорит:

- Вань, дай прока-
титься.

- Бери, только акку-
ратно... 

Тот покатался и го-
ворит:

- Да, Ваня, сразу чув-
ствуется: иномарка есть 
иномарка!

 
 Женщина рассказы-

вает подруге:
- Вчера вхожу в подъ-

езд, а там маньяк!
- Ой, ужас какой!

- Вот-вот! И он так 
сказал! И убежал…

  
По тюремному двору 

гуляют два зэка.
- Слушай, что такое 

теория относительно-
сти?

- Это очень просто. 
Вот, что ты, например, 
сейчас делаешь?

- Хожу.
- Это тебе только ка-

жется, на самом деле ты 
сидишь.

 
-  Представляешь, 

теща мою жену в сек-
цию карате записала!

- Ну и как?
- Занимается...
- А ты?
- А что я? Стал значи-

тельно лучше готовить, 
убирать квартиру, полю-
бил стирать и гладить...

  
Диджей на молодеж-

ном радио:
- Алло?
- Алло, меня зовут Ми-

хаил, я хочу поздравить 
моего друга Анатолия с 
днем рождения. Поставь-
те для него, пожалуйста, 
песню «Толька, рюмка 
водки на столе»!

 
 Разговаривают при-

ятели:
- Моя теща вчера хо-

дила на выставку змей.
- И что?
- Вернулась с медалью.

  
Лев собрал всех зве-

рей и говорит: 
- Сегодня будем есть 

самого трусливого. 
Заяц выбегает и орет: 
- Кабана в обиду не 

дам!
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